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ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

БЛАГИМИ НАМЕРЕНИЯМИ 
НЕ ЗАМЕНИТЬ...

По оперативным данным 
облагропрома, на 16 октяб
ря суточный надой на фу
ражную корову по районам 
составил (первая колонка), 
сравнение с прошлогодним 
уровнем (вторая):
Томский 8,6
Кожевниковскнй 7,6 
Чаинский 7,5

7,4
7,1
6,9

Первомайский 
Колпашевский 
Шегарский 
Зырянский 
Молчановский 
Асинозский 
Кривошеинскнй 
Бакчарскнй 
Тегульдетский 
Александровский 5,2 
Парабельскнй 5,0

+0,3
+0,4
+0,4
+0,4
- 0 ,4
+0,3

6.4 +0,1
6.4 —0,3
6.4 —0,4 
6,3 —0,4

— 0,1 
- 0 .4  
— 0,8 
+0,4

5,8
5,5

г. Кедровый 4,7 +0 ,2
Каргасокский 4,7 —0,2 
Верхнекетский 4,5 —0,1 
ПО ОБЛАСТИ 6,9 —

К .критической черте сред
необластной уровень подвел 
переход общественного жи
вотноводства на зимнее со
держание. В большинстве 
районов урон оказался ощу
тимым. И хоть были с мест 
успокоительные заверения, 
практика в который уже раз 
показала: конкретные дела 
благими намерениями никак 
не заменить.

Зырянский район в числе 
«удержавшихся» — идет 
хоть и с минимальной, но 
прибавкой. А за ней, если 
вникнуть, довольно пестрая

картина. Очень организован
но перевел скот на зимнее 
содержание колхоз «Бер
линский», Полнорационное 
кормление, введенное сразу, 
позволило не только быстро 
стабилизировать надои, но и' 
начать методично увеличи
вать прибавку. А вот как 
обстоят дела в колхозе име
ни Фрунзе. Дубровская фер
ма, длительное время чис
лившаяся в отстающих, с 
переходом на арендные от
ношения (три таких звена в 
животноводстве) крупно по
правила положение. С нача
ла года надой на фуражную 
корову приближается к 3 
тысячам килограммов моло
ка.

■МАСТЕРА

Ферма на аренде •

Пример подала Центральная
Инициатором освоения 

арендного подряда в кол
лективе опытно - производ
ственного хозяйства «На- 
ірымокое» Колпашевского 
района выступила Централь
ная ферма. С того времени,, 
когда животноводы на сво
ем собрании приняли это 
решение, прошло более ше
сти месяцев, можно оценить 
первые итоги.

Но прежде — несколько 
слов о самом коллективе и 
о том, как строятся отноше
ния между арендатором и 
арендодателем. На ферме 
работают 17 человек, объе
диненных в три звена: зве
но доярок и скотников дой
ного гурта, < семейное звено 
по уходу за молодняком до 
года, звено по уходу за мо
лодняком старше года (на 
ферме выращивают племен
ной молодняк). Есть трак
торист, слесарь, ветработ- 
ьик. Бригадиром на ферме 
— Ф. Г. Гетман. К момен
ту образования арендного 
коллектива он уже находил
ся на заслуженном отдыхе, 
но на просьбу животново
дов «встать к рулю» отклик
нулся. Сегодня Федор Ген
рихович координирует рабо
ту звеньев, ведет учет, дела
ет все для того, чтобы но
вовведение прижилось.

Многое тут, разумеется, 
зависит и от взаимоотноше
ний арендаторов и админи
страции, остальных подраз
делений ОПХ. Они опреде
ляются договорам. Админи
страция обязалась обеспе
чить коллектив всем необхо
димым для выполнения про
изводственной программы 
(она также обусловлена в 
договоре). Животноводам пе
реданы скот, производствен
ные помещения, другие 
средства производства.
Арендная плата — 30 про

центов от остаточной при
были. Расчет с другими под
разделениями хозяйства — 
чеками. Производственные, 
транспортные и другие ус
луги арендаторам оказыва
ются .по планово-учетным 
ценам.

Это пока о расчетах. А 
как складываются суммы, 
из которых животноводы 
платят? На продаваемую хо
зяйству продукцию установ
лена расчетно - договорная 
цена (взяли среднюю за три 
последних иода). Предусмот
рены стимулы интенсивной 
качественной работы. На
пример, дополнительно оп
лачивается каждый кило
грамм живого веса племен
ного молодняка, получен
ный сверх обусловленного 
стандарта. Как и перво
сортное молоко, а также мо
локо, охлажденное до 10 
градусов. А во.т если моло
ко по вине арендаторов ока
жется несортовым, то нане
сенный ущерб им придется 
восполнять из своего карма
на.

В течение года животно
водам выплачивается аванс 
— пб действующим расцен
кам за продукцию, с учетом 
КТУ, который коллективно 
определяется по каждому 
работающему. Окончатель
ный расчет — по итогам го
да. Кстати, в договоре оп
ределено, что 10 процентов 
сверхплановой продукции по 
итогам года остается кол
лективу желаешь — бери 
натурой, желаешь - -  день
гами.

Тетерь о первых резуль
татах. Как и следовало 
вкидать, отношение к делу 
стало более заинтересован
ным. Вот только один при
мер. Для того, чтобы полу
чать высококачественное 
молоко, надо содержать в

чистоте помещения. Доярки 
без всяких уговоров побели
ли скотный двор, раньше 
добиться этого было бы 
трудно. А дальше хотелось 
бы привести несколько 
цифр. За шесть месяцев ма
териальные затраты на про
изводство. одного центнера 
молока составили 18,2 руб
ля при плановых 26,7 руб
ля, заметно ниже плановой 
опустилась себестоимость. 
Значительно меньшим, чем 
в, среднем по ОПХ, оказал
ся, расход кормов. Аренда
торы имеют более 37 ты
сяч рублей свободных денег, 
которыми вправе распоря
диться сами.

Коллектив вовремя поста
вил стадо во дворы и в пе
реходный период старается 
добиваться высокой продук
тивности. За девять месяцев 
от коровы здесь получено 
по 3.551 килограмму моло
ка (на 260 больше, ’ чем по 
ОПХ в среднем). Среднесу
точные привесы молодняка 
с начала года — 738 грам
мов.

Сегодня и в ОПХ в целом 
растет интерес к новым 
формам организации и оп
латы труда. Здесь, как . и 
повсеместно, ждут Закона 
оо аренде, который поможет 
наити ответ на многие воп
росы. Но не просто ждут. 
Администрация хозяйства 
намерена в ноябре команди
ровать специалистов в сов- 
хоз имени Маишуік Мамето- 
в°и (Целиноградская об
ласть), который целиком пе-
се том н1 ^ ендный п°драд-'тѳм, чтобы опыт делило- 
градцев применить у себя

Д. СЧАСТНЫИ, 
ведущий специалист 

облагропромкомитета.

Валерий Владимирович Воробьев занимается ремон
том агрегатов, импортной техники. Он хорошо изучил и 
освоил ремонт коробок передач, трансмиссий, редукторов 
и других узлов. (Водители управления технологического 
транспорта треста «Томскнефтестрой» довольны его ра
ботой. Коммунист 'В. (В. Воробьев много времени уделяет 
общественной работе. Он член партийного комитета тре
ста.

12 октября продолжа
лась работа постоянных ко
митетов и комиссий Вер
ховного Совета СССР. На
родные депутаты подверга
ют тщательному обсужде

нию проекты законодатель
ных актов, внесенных на 
рассмотрение второй сес
сии парламента страны.

На заседании комиссии 
по вопросам развития про
мышленности, энергетики, 
техники и технологии рас
сматривался пакет законо
проектов о собственности и 
о социалистическом ' пред
приятии. Дискуссия выяви
ла значительные расхожде
ния во взглядах депутатов 
на собственность и новые 
формы ’ производственных 
отношений. Было решено 
провести в конце октября 
своеобразную научно-пар
ламентскую конференцию 
по этим проблемам, в кото
рой примут участие депу
таты и ведущие советские 
экономисты.

Проект' Закона о собст
венности обсуждался и ко
митетом по вопросам зако
нодательства, законности и

г. Стрежевой.
Фоте Н. ЛЕСНИКОВА.

СЕЛЬСКИЕ

А ТС
В Золотушке Молчанов- 

ского и Прохоркине Алек
сандровского районов в те
кущем году вступили в строй 
автоматические телефонные 
станции на сто номеров каж
дая. Телефонную аппарату
ру, кабельные и воздушные 
линии смонтировали и по
строили специалисты экс
плуатационных предприя
тий управления связи и 
ПМК-603 новосибирского 
треста «Связьстрой-6». Рас
ширены существующие АТС 
в Богашеве, Тимирязевском, 
Рыбалове, Новоархангель
ском, Кафтанчикове и Итат- 
ке Томского района. При
рост сельских телефонных 
емкостей в этом году со
ставил 750 номеров. Теперь 
она в общей сложности зна
чительно превысила 30 ты
сяч телефонов.

До конца года предпола
гается еще смонтировать 
оборудование на АТС в пос. 
Шпалозавод Парабельско- 
го, Северный Александров- 
акого, в с. Вершинине, Яр- 
ском, Батурине Томского, 
Ту.ноусове. Мол чанове кого, 
Иловке Зырянского и Зай
цеве Кожевниковского рай
онов — всего емкостью бо
лее 1.000 номеров.

« .  ХАРИТОНОВ.

УЩЕРБ НАДО ВОЗМЕЩАТЬ
Открытое письмо депутатам городского Совета 

народных депутатов г. Томска
Уважаемые товарищи!
На очередной сессии вам предстоит при

нять решение по программе «Охрана окру
жающей среды г. Томска» (проект опуб
ликован в газете «Красное знамя» 14 
сентября 1989 года). Реализация ее по
зволит приостановить тревожную тенден
цию ухудшения экологической обстановки 
в городе.

Экологические проблемы сегодня •— 
это проблемы самой жизни! При сегодняш
них темпах развития промышленности уже 
в следующей пятилетке мы по" загрязнен
ности атмосферы обгоним Новосибирск и 
Кемерово. Если в 1987 году состояние за
грязненности атмосферы Томска оценива
лось в 9,8 балла, в прошлом —- ІО,4, то 
через пять лет оно может достигнуть 40 
баллов. По отдельным компонентам вы
бросы составляют 9— 14 ПДК (см. «Крас
ное знамя» 07.07.89 г.). Резко ухудши
лось качество воды в Томи и ее прито 
ках. Варварская вырубка лесов в области, 
сокращение зеленых насаждений в черте 
города при одновременном уплотнении за
стройки еще больше ухудшают экологиче
скую обстановку в Томске.

Предложенная программа послужит хо
рошей основой для улучшения экологиче
ской ситуации в Томске. Но ее реализация 
потребует привлечения средств предприя
тий за тот ущерб, который они наносят 
окружающей среде. Нас беспокоит нега

тивное отношение некоторых руководите
лей к  принятому исполкомом /горсовета ре
шению, суть которого: за вред природе— 
материальную ответственность. Нам пре
дставляется, что погоня этих руководите
лей за сиюминутной материальной выго
дой неминуемо обернется в самом бли
жайшем будущем необратимой экологиче
ской катастрофой для города.

Уважаемые народные депутаты! При
зываем вас проникнуться высокой ответ
ственностью перед своими избирателями 
за будущее наших детей и внуков! Наде
емся, что необходимость разумного и 
дальновидного подхода к решению жизнен
но важных экологических проблем помо
жет вам противостоять ведомственным ин
тересам, одобрить и принять к исполне
нию комплексную целевую программу 
«Охрана окружающей среды г. Томска» 
на XIII пятилетку, а также утвердить ре
шение исполнительного комитета Томсісцго 
городского Совета народных депутатов от 
10.04.89 г. № 27 «О возмещении ущерба, 
наносимого объединениями, предприятия
ми и организациями выбросами загрязня
ющих веществ в атмосферный воздух и 
сбросами неочищенных вод в р. Томь и ее 
притоки».

ДВИЖЕНИЕ «ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ
ИНИЦИАТИВА» г. ТОМСКА (6-Я

СЕКЦИЯ).

правопорядка. Его рабочей 
группой подготовлен свод
ный документ, учитыва
ющий как положения пра- 
вйтЗельственного проекта, 
так и идеи альтернативного, 
^который был выдвинут Ко 
митетом по вопросам эко
номической реформы, вклю
чает в себя соображения, 
представленные тучными 
(учреждениями. Участники 
заседания высказали убеж
дение в целесообразности 
внести на рассмотрение 
Верховного Совета именно , 
этот «рабочий вариант», 
считая его своего рода 
«альтернативой альтерна
тивности».

Быть или не быть обще
государственному Закону о 
языках народов Рашей стра
ны? Этой проблеме было 
посвящено совместное засе
дание двух комиссий — по 
национальной политике и 
межнациональным отноше
ниям, а также по вопросам 
развития культуры, языка, 
национальных и интернаци
ональных традиций, охраны 
исторического наследия. 
Депутаты подвергли крити

ке представленный на их 
рассмотрение законопроект 
о языках народов СССР и 
решили создать специаль
ную группу, которая про
должит работу над этим до
кументом. К ней будут 
привлечены, помимо депута
тов, видные лингвисты, пра
воведы. Решено использо
вать и зарубежный опыт в 
решении межнациональных 
языковых проблем.

Комитет по вопросам ра
боты Советов народных де
путатов, развития управле
ния и самоуправления рас
смотрел и в целом одобрил 
проект положения о рота
ции — предусмотренной 
Конституцией страны еже
годной замене пятой. части 
состава Верховного Совета 
СССР.

Проекты важных зако
нов, призванных обеспечить 
правовую основу для глу
боких преобразований во 
всех сферах жизни нашей 
страны. обсуждались и в 
других постоянных органах 
Верховного Совета СССР.

(ТАСС).

-НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Что дал
общественный призыв ?

Всему городу извест
но: домостроительный
комбинат объявил об
щественный призыв. 
ДСК, а особенно его 
подразделению — заво
ду крупнопанельного 
домостроения — сегодня 
остро нужны рабочие 
руки. Без притока све
жих сил трудно, просто 
невозможно выполнить 
жилищную программу.
И, надо оказать, общест

венный призыв дал свои 
первые результаты. Самым 
«горячим» месяцем, пожа
луй, был июль, когда в-"ко
митет комсомола обрати
лись 35 человек с вопро
сом о трудоустройстве на 
комбинате. Жарким летним 
днем секретарь комсомоль
ской организации завода 
КПД Игорь Воинов с удо
вольствием перечислял мне 
имена новичков:

— Это вернувшийся из 
армии Сергей ~ Курмаз. 
Юрий Клевцов, человек се
мейный. Ильяшов Вячес
лав приехал из Тюмени. 
Аплин Раиль. На комбина
те работает его брат — 
Замир. Николай Тоболь- 
жин... Они приступили к 
работе на самых «узких» 
местах производства.

В комитете комсомола, 
есть журнал «Обществен
ный набор - 1989». Пер
вая запись в нем сделана 3 
июня. Узнать об условиях 
работы и получения жилья 
приходила Елена Филюши- 
на. Под номером «35» в 
журнале зарегистрирована 
учительница из Коканда 
Е. П. Кролочева. Родом она 
из Томска и вот хотела бы 
с семьей вернуться в свой 
родной город, город, где 
уже забытая тишина...

Тех. кто решится круто 
повернуть жизнь — взять
ся за напряженную работу, 
чтобы ускорить получение 
жилья, в комитете комсо
мола ждет радушный при
ем, обстоятельный разго
вор. Не ради любопытства 
Игорь Воинов занесет в 
журнал подробные сведе
ния о госте — здесь ведет
ся своеобразное социоло
гическое исследование. 
Ведь у пришедших по об
щественному призыву есть 
встречные вопросы'. И не
малые. Учитывая их, мож
но . более полно сформиро
вать представление о том 
«среднем» рабочем, ко
торый хотел бы и мог ра
ботать на ДСК, заводе 
КПД.

Например, учительниц 
из Коканда Игорь замети, 
что она и в МЖК могла б: 
найти приложение свои 
знаниям и способностям 
воспитанию детей здес 
придается ключевое значе 
ние. Работает много крун 
ков. И увлеченный челове 
в МЖК может найт 
настоящую, и-нтереснѵю; 
деятельную жйзнь.,.

На столе затрезвонил те 
лефон.

Да, да. Это комите 
комсомола. Общественны 
набор продолжается.. і 
жилье вопрос? . Закладыве 
ем новое общежитие...

Так было летом. Жат 
ким летом. А как же cef 
час?

Сейчас Игорь Воино 
только что вернулся из оі 
пуска. Вникает в дела: н
середину октября в журит 
ле сделано более 110 заик 
сей о посетителях, боле 
40 из них уже работают

Кстати, недавно в комг 
гет комсомола приходи 
муж учительницы из Кс 
канда. Какое, интереснс 
решение примет семья Кос 
почевых? F

А вот Петр Усольце 
уже принял его: он решит 
ся стать эмжэковцем. Мі 
разговорились с ним сен 
тябрьским днем, наканун 
его первого рабочего дня н 
новом месте.

— Что меня побудил 
перейти в МЖК и 
«Томсктрансетроя»? Та: 
с жильем очень туго, 
здесь перспектива у мен 
на квартиру большая — ве 
ркт что получу ее в скс 
реишем времени. Сейча 
живу в небольшой комнаі 
ке, семья — четыре челе 
века.

...Общественный призы 
продолжает свою1 работу. ] 
вот какая здесь открк 
лась проблема: многие и 
тех, кто решил перейти н 
ДСК, чтобы стать эмжэкоі 
цами, встречают сложност 
с увольнением на свои 
предприятиях. Нельзя 
упростить эту 
Ведь вопрос в 
итоге стоит о 
жилищной программы 
честно говоря, просто 
верится, что где-то че. 
располагает двадц 
семью метрами ж  
Пусть даже и в ере; 
Сколько же тогда ква 
ных метров приход 
например, на семью и 
тырех человек, как у I  
Усольцева?! ■

В. КРАВЦС

В С Е Г Д А  П О  С Е З О Н У
ОРГАНИЗОВАНЫ РАБОТЫ В СОВХОЗЕ ИМЕНИ 50-летия СССР

Не случайно именно 
здесь собрались пред
ставители хозяйств Том
ского района, чтобы об
говорить задачи зимнего 
комплекса сельскохозяй
ственных работ.

ФЕРМЫ — В ЦЕНТР 
ВНИМАНИЯ. В совхозе 
имени 50-летия СССР это 
не просто лозунг, убедиться 
в сказанном можно было, в 
частности, на ферме Верх- 
несеченовекадго отделения. 
Его управляющий А. М. 
Тюменцев с законной гордо
стью показывал выращивае

мы х здесь великолепных 
телок, а из его рассказа 
было ясно, что такой ре
зультат не появился сам по 
себе. Приходится много ра
ботать и много думать, на- 
примері над технологией со
держания будущего попол
нения молочного стада. Се
годня решение найдено в 
переходе на беспривязное 
содержание, использование 
глубокой подстилки. Приве
сы на тех же кормах воз
росли до 950 граммов в 
■сутки (это вдвое больше, 
чем в прошлые годы). Тел
ки идут под покрытие ве
сом в 350—360 килограм
мов, цель—довести этот вес 
до 400 килограммов.

Еще далеко не все от
лажено на ферме, отметила 
специалист племобъедине-

ния Р, П. Лисина. И тем 
не менее здесь действитель
но есть чему поучиться, что 
перенять.

РЕМОНТ 'ТЕХНИКИ: В
СРОК, БЕЗ АВРАЛОВ, 
КАЧЕСТВЕННО. Такой 
подход в совхозе давно 
стал правилом. Карбышев- 
ское отделение — одно из 
передовых в хозяйстве,' на 
него равняются. Есть на 
что. Мехбригада из 25 чело
век к 15 сентября убрала 
зерновые с 1.100 гектаров, 
собрав на круг по двадцать 
с половиной центнеров зер
на, заготовила по 30 
кормовых единиц на услов
ную голову скота, вовремя 
управилась с зябью. За не
прерывным потоком дел не 
забыт и ремонт техники. 
До 1 января, сообщил уп
равляющий отделением 
В. И. Карбышев, будут, 
приведены в порядок не 
только зерноуборочные 
комбайны, но и кормодобы
вающие. Параллельно ве
дется ремонт тракторов. А 
все «сеялки-веялки» по
ставлены на линейку готов

ности сразу после завер
шения работ.

В центральном отделе
нии никто из гостей, как 
правило, не обойдет МТМ. 
Может бъіть, потому, что 
кое-кто видит здесь свою 
несбывшуюся мечту. Ма
стерская в Рыбалове отли
чается чистотой, порядком, 
организованностью. Заведу
ющий МТМ Ю. Г. Шадрин 
рассказал, что коллектив 
готовит обменные узлы для 
ремонта тракторов, комбай
нов. Экономятся время и 
средства. Мастерская впол
не конкурирует с Лоску - 
товским РТП. где ремонт 
тракторов обходится немы
слимо дорого, да еще и про
изводится некачественно. В 
МТМ действует цех по вос
становлению деталей, нын
че будут освоены новые ме
тоды сварки.

Небезынтересное заявле
ние сделал Ю. Г. Шадрин 
в ходе своего рассказа. 
Коллектив мастерской на
ряду с выполнением своих 
традиционных обязанностей 
(кроме ремонта, это еще и

обслуживание многочислен
ного оборудования) мог бы 
заняться строительством 
жилья. По расчетам ре
монтников, им под силу 
возводить до пяти домов в 
год.

УДОБРЕНИЯ — НА 
ПОЛЯ. На семинаре об 
этом виде работ речь про
сто не могла не зайти. Ведь 
недобор нынче картофеля, 
капусты. кукурузы. кор
мов — следствие прошло
годних просчетов, надежды 
на авось. Сейчас снижена 
цена тонны органических 
удобрений, и, надо полагать, 
теперь в хозяйствах найдут 
средства, сделают все, что
бы сбой не повторился. А 
вывезти органики под уро
жай 1990 года необходимо 
1,5 миллиона тонн. Почти 
половина этого объема — 
за агрохимиками , Осталь
ное — за хозяйствами. Со
знавая важность этой рабо
ты, карбышевцы, например, 
принялись за вывозку орга
нических удобрений на по
ля, не дожидаясь какой-то 
команды. Намерены До но

вого года справиться с пла
новыми 10 тысячами тонн.

СЕЛЬСКИЕ СТРОЙКИ. 
Проблема номер один для 
них — обеспечение строи
тельными материалами. По
этому те же карбышевцы 
намерены , за зиму загото
вить и вывезти 1.000 ку
бометров леса, участок и 
техника есть. Однако в це
лом «лесная» проблема на 
семинаре обсуждалась очень 
остро. Межхозяйственный 
лесхоз поставил дело так, 
что лес уходит из района 
на все четыре стороны. 
Вдруг приезжают , добрые 
молодцы из какого-нибудь 
лесозаготовительного коопе
ратива, вырубают лес в 
угодьях того или иного сов
хоза — и до свидания. Ко
гда же совхозу требуется 
оформить лесобилеты, в 
контору лесхоза приходится 
(об этом говорил директор 
совхоза имени 50-летия 
СССР А. К. Винтер) наве
дываться самое малое в те
чение полутора-двух ме

сяцев. Участники семинара 
потребовали от райисполко
ма навести порядок.

Такой разговор мог со
стояться, соберись участни
ки семинара в любом из 
хозяйств. В совхозе имени 
50-летия СССР, был повод 
не ограничиваться критикой 
лесхоза. Сельским стройкам, 
кроме леса, нужен еще и 
/кирпич. И тут есть кого 
за его отсутствие Шишко
ват ь. Но, может быть, ре
зоннее завести свой кир
пичный цех? В совхозе так 
и поступили. Пробный об
жиг показал, что кирпич 
местного производства не 
уступает тому, что хозяйст
во вынуждено приобретать 
но 14 копеек за штуку, 
включая бой. В этом году 
своего кирпича получено 
120 тысяч штук. За зиму 
намерены добыть мощный 
пресс и уже в следующем 
году выдать полтора-два 
миллиона. Председатель 
кооператива, -занятого про. 
изводством кирпича, Ю. А. 
Назаров прямо-таки горит 
этой идеей.

УЧЕБА КАДРОВ. Зима 
— самое подходящее время 
для этого, да вот во всех ли 
хозяйствах есть кого учить? 
В совхозе имени 50-летия 
СССР многое сделано и де
лается для того, чтобы кол
лектив обрел стабильность'. 
Обо всем этом не • раз ' рас
сказывалось в печати. Сов-, 
сем коротко о том, что уви
дели и услышали участники 
семинара.

В упоминавшемся уже 
Верхнесеченове — 105 душ 
взрослого населения. Еще 
недавно подобные * деревни 
считались неперспективны
ми, могла бы столь печаль
ная участь постичь и Верх- 
/несечѳноіво. Однако в совхо
зе рассудили по-иному. Хо
зяйству кадры нужны, на
деяться на заезжих не при
ходится, работать на мест
ных полях и ферме вахто
вым методом — себе доро
же, Есть, ведь и другой путь— 
и более экономичный, и, что 
очень важно, более человеч
ный. И вот сегодня в дерев
не действует прекрасный 
детский сад на 50 мест, есть 
медпункт, магазин, отвеча
ющий всем требованиям, за
асфальтированы три кило
метра дорог, построен водо
провод. Есть решение сове
та трудового коллектива 
строить здесь в следующем

году жилье и клуб, и впредь 
не снимать с повестки дня 
развитие социальной сферы 
деревни. Как верхнеееченов- 
цы откликаются на такую 
заботу — уже говорилась.

А разве не на решение 
кадровой проблемы работа
ет создание разного рода 
подсобных производств? Это 
уже широко , известные цехи 
по производству продуктов 
питания. Теперь вот " цех 
по выделке шкур и. пошиву 
из них изделий. Доступнее 
станут сельскому жителю то
вары народного потребле
ния, подсобные производст
ва — это еще и деньги в 
совхозную кассу, а- самое 
главное — рабочие, места, 
возможность выбора профес
сии.

■ "В коллективе, принимав- f  
шем участников семинара, 
есть и свои трудности, но 
здесь и не считают, что до
стигли пределов совершен- . 
ства. Самолюбованию пред
почитают поиск, всякий раз 
стараясь «танцевать» от че
ловека. . от его интересов. 
Отсюда и «всегда по сезо
ну». Этому в первую оче
редь и учил семинар. \

В. ДЕМУРОВА.
ТомскнГг район.
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К̂РАСНОЕ
ЗНАМЯ

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ .Мастера.

Надо ли „держать фронт"?
Те, кто на совесть работает в общепите, считают, что 

«держат фронт», не дают рассыпаться тому, что хоть 
как-то действует. А что предпринимают в «штабах» в то 
время, когда «фронтовики» стараются залатать бесчислен
ные прорехи? И как долго придется еще пользоваться 
военной терминологией, рассказывая о работе заводских 
столовых? Попробуем узнать ответы на эти вопросы, по
бывав в выборных партийных органах, на отчетном со
брании коммунистов столовой, обслуживающей строителей 
города.

Чья ты
«третья категория»!

Общепит — забота общая. 
Такой вывод был сделан на 
партийном отчетно - выбор
ном собрании, состоявшемся 
год назад в тресте столовых 
№ 1. В его работе приняли 
участие руководители про
мышленных предприятий го
рода, ответственные работ
ники Советского райкома, 
Томского горкома, обкома 
партии. Проблема неудов
летворительной работы за
водских столовых к тому 
времени крайне обострилась: 
жалобы сыпались во все 
инстанции, много писали на 
эту тему газеты города, ра
ботали многочисленные ко. 
миссии, проводились собра
ния и совещания. Злодеев, 
орудовавших в наших столо
вых, обнаружить не удалось, 
потому что их там и не бы
ло. Оказалось, что заводская 
столовая' — это дитя у се
ми нянек, так называемая 
«третья категория». Без по
мощи промышленных пред, 
приятий, без постоянного 
контроля партийных и все
возможных общественных 
организаций работники об
щепита не в состоянии ни 
вкусно накормить, ни чисто 
помыть-прибрать, ни отре
монтировать.

— К тому времени на за
водах накопилось очень мно. 
го претензий к столовым, — 
рассказывает секретарь парт
бюро ТТС-1 Л. И. Байгуло- 
ва. — Не меньше было обид 
и у нас. Руководители боль
шинства промышленных 
предприятий занимали по
зицию сторонних наблюдате
лей.

Лидия Иосифовна счита
ет, что состоявшееся год на
зад собрание кое-какие по
ложительные результаты да. 
ло. Самсе главное — руко
водители промышленных 
предприятий перестали отго
раживаться от общепитов
ских забот. Легче стало с 
транспортом, с возмещени
ем дополнительных расходов 
на мясопродукты, зелень. 
Такие заводы, как радиотех
нический и ГПЗ-5, вышли в 
горисполком с предложени
ем сделать столовые завод
скими подразделениями, «це
хами № 1», от которых не
посредственно зависит и 
здоровье, и настроение лю
дей. Недавно горисполком 
дал согласие. Появился пер. 
вый опыт в освоении новых 
форм хозяйствования, созда
ются кооперативы, появились 
арендные коллективы.

— И арендный подряд, и 
кооперативы в нашей систе
ме — дело новое, — сказа
ла в заключение разговора 
Л. И. Байгулова. — Поэто
му мы, проводя инструктив
ное совещание, нацеливали 
коммунистов на отчетно-вы
борных собраниях обсудить 
связанные с новыми форма
ми труда вопросы.

Что могут 
«рядовые»!

— Ничего не можем, как 
ни стараемся, — говорили 
коммунисты столовой № 39 
на своем отчетно - выбор
ном собрании. Собрание, 
больше похожее на произ
водственное совещание, бы
ло единодушно: проблемы в 
общепите год от года не ме
няются, не становится их 
меньше. Оборудования ката
строфически не хватает, ра
ботать приходится На списан
ном. Обеды теряют в каче
стве, потому что по строй
кам приходится развозить их 
в 'неприспособленной посуде. 
Вечная нехватка транспор
та, емкостей под готовую 
продукцию. Ремонта помеще
ний приходится добиваться 
с боем, впрочем, как и все
го остального...

О новых формах хозяйст
вования никто и не волом, 
нил, пришлось задать этот 
■вопрос после того, как со
брание 'официально было 
объявлено закрытым. Воп
рос «зацепил» за живое, рас
ходиться не спешили.

— О каком арендном под
ряде в нашей системе мож
но говорить? — удивились 
и возмутились коммунисты 
разом. — Аренда в наших 
условиях — еще один спо. 
соб закабаления. О какой 
самостоятельности, инициа
тиве и творчестве может ид
ти речь, если главным пока
зателем, который мы обяза
ны выполнять в первую оче
редь, был и остается план по 
товарообороту! Пде, в какой 
цивилизованной стране оце
нивают по такому показате
лю? Качество приготовлен
ных блюд и культура обслу
живания—вот что было, есть 
и будет главным для потреби
телей. Для нас, конечно, 
еще и доход. А при чем 
здесь товарооборот, который 
правит ьами и нашим управ
ленческим аппаратом?

— Известно ли вам, — 
наступали на меня участни
ки собрания, — за счет че
го наш товарооборот всего 
лишь за десягилетие вырос 
с Ю до 110 тысяч рублей в 
год? За счет того, что в из
вестное время нам разреши
ли торговать вином. Потом, 
во времена «сѵхого закона», 
на вино был наложен запрет, 
но план по товарообороту 
не только не был снижен, но 
продолжает увеличиваться 
год от года.

— Много лет справедли
во поднимался вопрос о том, 
что заработная плата тру
жеников общепита неспра
ведливо занижена. И вот 
дождались: со следующе
го года ожидается повыше
ние заработной платы, но... 
одновременно — и отмена 
премий прибыльно работаю
щим коллективам. Проще го
воря, общую сумму премий 
разделят на равные доли и 
раздадут всем — и тем, кто 
дает прибыль, и тем, кто из 
года в год приносит одни 
убытки!

— А команды со всех
концов? То «душат» блин
ной, омлетной лентами, на
зывая это механизацией тру
да, то заставляют торговать 
«витой», из-за которой тако
го. пришлось наслушаться... 
Почти такого же, что и за 
мясокомбинатовские котлеты! 
Попробовали было летом 
проявить характер, отказа
лись от 2.500 штук этих 
котлет. В ответ — прекра
щение отпуска любых мясо
продуктов, пока «свои» кот
леты не выберем. ,

Проблемы, проблемы... 
Они сыпались, как из рога 
изобилия... Но пыталась ли 
партгруппа столовой повли
ять на их решение? Обсуж
дение этого вопроса получи
лось не менее бурным.

— Разве добросовестная 
работа коммуниста на своем 
рабочем месте — это не 
влияние?

— Но разве для того, что
бы хорошо работать, нужно 
обязательно быть членом 
партии?

іСпорили на эту тему дол
го, пришли к выводу: ком
мунисты не нуждаются в ис
кусственном выделении из 
числа беспартийных («Не 
одеваться же всем нам в 
красное, чтобы сразу было 
понятно, кто коммунист, кто 
нет»), но партбилет, партий
ный Устав обязывают комму
ниста к большей ответствен
ности, обязывают поступать 
не как удобнее, а как нуж
нее.

Коммунист Владимир Ни
колаевич Кулаков стал ди
ректором столовой два ме
сяца назад не по собствен
ному желанию. На прежнем 
месте, в диетической столо
вой, работать было приятнее. 
Понимал, что новое назна
чение — сплошные трудно
сти, которым конца-края 
нет. И все же не стал отка
зываться, попросил только, 
чтобы дали закончить инсти
тут.

Ольга’ Анатольевна Му
рашкина — повар заправоч
ной столовой, готовит сразу 
на тысячу человек. Работа 
тяжелая, да двое малых де
тей, да живет на квартире... 
Все же находила время для 
выполнения обязанностей сек- • 
ретаря парторганизации, не 
•отбывала, как повинность, с 
душой старалась все делать.

Людмила Аношечкина и 
Татьяна Устинова работают 
в кафе МЖК. Готовят, от
пускают, убирают, а недав
но и ремонт пришлось са
мим делать. Строителей дол
го ждали, а, дождавшись, не 
обрадоовались: поняли, что 
сами сумеют сделать качест
веннее, аккуратнее. Энергич
ные, напористые, не зря Та
тьяну товарищи по работе 
выдвинули в депутаты гор
совета. Недавно выступили с 
критикой по областному ра
дио. рассказали, как бедст
вует их кафе (одно из соро
ка, выросших в Томске в 
«одночасье» по решению го
родских органов для удобст
ва томичей. Но... брошенных 
во младенческом возрасте на 
произвол судьбы). «Да тол- 
ку-го, — рассказывали дев
чата, — помощи как не бы
ло, так и нет».

Главная беда — 
разобщенность

Так определил ситуацию 
в парторганизации столовой

заведующий отделом 
КПСС А. А. Балюк,

ВАШЕ МНЕНИЕ

6 рейс ...с лрогнозом биоритма
В газете «Красное 

знамя» (11 августа 1Ѳ89 
года) помещен офици
альный ответ генераль
ного директора объеди
нения «Томскавтотранс» 
И. Г. Бурцева на кор
респонденцию «Биорит
мы и аварии». Он сооб
щает, что за 1988 год 
аварийность в ПАТП-2 н 
автоколонне № 1977 оста
лась на уровне 1987 го
да и только в автоколон
не № 1975 достигнуто 
снижение.
Позвольте, уважаемый 

Иван Григорьевич, высту
пать в качестве оппонента 
по вашему ответу в газетй 

Существуют два понятия 
эксперимента: чистый и
грязный. В первом случае 
выполняются все условия: 
расчет биоритмов водите
лей, ежедневная информа
ция их во время предрейсо- 
вых осмотров и при полу
чении путевки у диспетче
ра. Во втором случае — 
расчет для проформы, а 
дальше — как получится 
(меньше хлопот). Отвечая 
за разработанный на ИВЦ 
облздравотдела программ
ный продукт профессио
нально ориентированных 
(специально для водителей) 
биоритмов, я эпизодически 
посещал названные вами 
предприятия, читал там лек
ции и одновременно интере
совался у водителей, как 
обстоят дела на практике.

" К сожалению, только в 
автоколонне № 1975 этому 
уделили некоторое внима
ние (и то у них были «мир
ские заботы»): автопарк
строится, часть машин раз

мещена на другой площад
ке. А вот ПАТП-2 и колон
на № 1977 практически и 
не экспериментировали. Ре
шил взять у ГАИ хотя бы 
за январь 1989 года сведе
ния по дорожно-транспорт
ным происшествиям и по
считать по своей програм
ме задним числом. Что же 
получилось? Всего из про
считанных нами 57 данных 
за январь 1989 года, в 14 
случаях .виноват пешеход, 
а у 5 водителей были либо 
дни повышенного внимания, 
либо стрессовые дни.

-И вот тут-то мне хоте
лось бы опять вернуться к 
своей статье «Био-ритмы и 
авария». Пусть мы научи
лись вести расчеты с точ
ным прогнозом 50 процен
тов — в числовом выра
жении это дает снижение 
ДПТ в 2 раза. А в финан
совом? А в людском!!!

Хорошо, что у вас, ува
жаемый Иван Григорье
вич, хоть какая-то работа 
ведется, хотя из названных 
вами автоколонн расчеты 
произвели на 1989 год толь
ко автоколонна № 2042, 
ПАТП-2, грузовое АТП-2 да 
еще Томское управление тех
нологического транспорта. 
ПАТП-3 пока не торопится, 
видимо, будет вести расче
ты на 1990 год.

Пока лишь частный сек
тор (автомобилисты и мото
циклисты) не воспользовал
ся нашими услугами. Во
дителям достаточно позво
нить по телефону 1-49-54, 
где расскажут, что нужно 
сделать для проведения 
расчетов.

На мой взгляд, возникла

ситуация, когда одними 
уговорами о внедрении био- 
ритмоконтраля / водителей 
транспортных средств, эф
фекта не достигнешь. Ког
да разговор идет о жизни 
людей, о неоправданных 
экономических тратах (ле
чение, больничные листы, 
восстановление техники и 
т. д.), возможно примене
ние и административно-уп
равленческих решений.

Я предлагаю на специ
альной комиссии облиспол
кома рассмотреть вопрос 
об обязательном внедрении 
биоритмоконтроля водите
лей. Принять соответству
ющее решение исполкома, 
обязав руководителей к его 
исполнению. При проведе
нии техосмотра машин 
частного сектора, при со
вершении ДТП, проверять 
наличие расчетов индиви
дуальных биоритмов. Води
телям, идущим в рейсы, 
вместе с путевыми листами 
выдавать прогноз на весь 
период их отсутствия в 
АТП. Внедрить цветовую 
карточную систему инфор
мации водителя: красный— 
день стрессовый, синий — 
день повышенного внима
ния. Карточка выдается с 
путевкой и возвращается с 
ней.

Картина по дорожно- 
транспортным происшестви
ям удручающая. Цифры 
если не растут, то и не 
снижаются. Гибнут люди, 
ломается техника. Нужно 
использовать малейший 
шанс в борьбе с этими не
оправданными жертвами 

3. ВЕНДРОВ, 
директор ТомИВЦ.

№ 39 за 
горкома 
принявший участие в работе 
отчетно - выборного собра
ния.

— Несмотря на массу кри
тических выступлений, не 
заметил в этих людях ни 
растерянности, ни неверия,
— поделился он своими впе
чатлениями. — Но почему 
этой организации, при’ всей 
боевитости ее членов, не уда
ется многое из задуманного? 
Потому, что каждый — сам 
по себе, в единую силу они 
не сумели организоваться. 
Чтобы работала организа
ция, секретарь должен мно
гое знать и уметь. Ни в чем 
не обвиняю Ольгу Анатоль
евну. Она много делала как 
секретарь. Ей, рядовому по- 
вару, не так-то просто было 
встречаться и решать воп
росы на равных с секрета
рем парткома треста «Томск- 
жилстрой», налаживать кон
такты с другими парторга
низациями строителей. А на 
учебу времени не хватало, 
на учебу секретарей в рай
ком партии «е вырвалась 
ни разу. Считается: раз ты 
секретарь, то должен все 
знать и уметь. Но разве 
факт избрания сам по себе 
дает какие-то знания? Нам, 
работникам аппарата, надо 
побольше работать с каждым 
неосвобожденным секрета
рем индивидуально. Что же 
делать, если у них не хвата
ет времени на «централизо
ванную» учебу? Ведь что по
лучается: мы, сотрудники 
аппаратов, работаем много, 
а коммунисты в первичных 
парторганизациях, в парт
группах, ради которых мы и 
трудимся, порой и не зна
ют, чем мы озабочены. Зна
чит, мы замкнуты сами на 
себя: сами себя учим, убеж
даем, разубеждаем...

По-разному можно оце
нить работу ТТС-1. Можно, 
например, сказать так: за
последние два года доход 
треста увеличился на 800 
тысяч рублей, в то время 
как фонд заработной платы
— на 700 тысяч. «При ос
тавшихся неизмененными це
нах»,—добавят обязательно 
специалисты треста. Значит, 
не так уж и плохи дела?

Есть другие цифры. Рост 
производительности труда по 
итогам первого полугодия 
1988 года — 2,4 процента, 
в то время как в 1989-м — 
5,1 процента. Но рост до
стигнут не за счет внедрения 
новой техники и механизации 
труда, просто люди стали ра
ботать интенсивнее. Неукомп
лектованность специалиста
ми массовых профессий воз- 
;росла с 200 человек в 1988 
году до 500 в текущем. 
Сравним еще по нескольким 
показателям прошлый год с 
нынешним. Количество ма
газинов «Кулинария» сокра
тилось с 9 до 8; столовых с 
диетпитанием стало немного 
больше: вместо 10 — 13, 
витаминных и чайных столов 
было 13, стало 17, правда, 
все 4 добавочных стола — 
чдйные, так как с овощами 
в этом іоду туго.

Эти цифры не слишком 
радуют, но подтверждают: 
худо ли, бедно, но более ро- 
л утор а тысяч работников 
общепита, среди которых 
164 коммуниста, «держат 
фронт»... Пока — держат...

Л. БОЗРИКОВА.
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На снимке вы видите коллектив строителей дорож
ных магистралей первого дорожного ремонтно-строи
тельного управления треста «Томскдорстрой», которым 
руководит Евгений Ярославович Наркевич.

В этом году бригада занята на строительстве проез
жей части улицы Беринга, одной из крупных магистра

лей города. Дорожники этой бригады имеют большой 
опыт в сооружении дорожного полотна повышенной 
классности, их руками построены проезжие части улиц 
для всех троллейбусных маршрутов.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

ЭФФЕКТ
АРЕНДЫ
Лучших результатов на 

сегодня во внедрении 
арендного подряда добил
ся в объединении «Томск- 
строй» .коллектив треста 
« Спецстроймеханизация»'. 
Здесь заключены догово
ры с пятью структурны
ми подразделениями тре
ста и 25 бригадами. В 
результате фактический 
доход этих коллективов 
стал значительно превы
шать плановый. Так, 
бригада В. И. Савицко
го за полугодие на 20 
процентов перекрыла 
.план строительно - мон
тажных работ и дала 19 
тысяч рублей сверхпла
нового дохода. Произво
дительность труда вырос
ла почти в два раза. Глав
ной заботой бригады ста
ла работа на конечный 
результат при хорошем 
качестве.

Арендный подряд ус
пешно осваивает и брига
да каменщиков Владими
ра Сукача из треста 
«Томскжилстрой». Про
изводительность труда в 
летние месяцы у нее под
нималась в 2,7 раза. Со
ответственно выросла и 
зарплата каменщиков.

Высокшр оизводите ль- 
но работают и некоторые 
строительные кооперати
вы объединения — «Меч
та», «Стройбыт», «На
дежда». Кооператоры- 
строители в первом полу
годии произвели строи
тельно - монтажных ра
бот на 1,6 миллиона руб
лей при плане 730 ты
сяч рублей.

іВ. ВАЛЕНТИНОВ.
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НА МЯСОКОМБИНАТЕ 
ВСЕ ПО-СТАРОМУ

Очередная проверка, со
стоявшаяся на Томском мя
сокомбинате, показала, что 
его руководство -по-прежне
му не принимает реальных 
мер по защите социалисти
ческой собственности от во
ров.

За  полтора года здесь с 
похищенной мясной продук
цией задержан практически 
каждый четвертый работаю
щий. За этот период при
влечено: к уголовной ответ
ственности за хищения 34, к 
административной ответст
венности 220 человек. Изъ
ято продукции на сумму бо
лее пяти тысяч рублей, об
наружено приготовленных к 
хищению мясопродуктов по
чти столько же. По выяв
ленным нарушениям неодно
кратно направлялись пред
ставления руководству мясо
комбината и облагропрома. 
Ответы на них даются край
не редко, реальные меры по

устранению недостатков 
практически не принимают
ся.

По-прежнему территория 
мясокомбината не имеет хо
роших ограждений, а кое- 
где и вообще открыта. По 
периметру отсутствует сиг
нализация. Территория за
хламлена.

Серьезным препятствием, 
затрудняющим сохранность 
мясопродуктов, является то, 
что прием и взвешивание 
окота производятся только 
на выходе из убойного цеха, 
часто в отсутствие сдатчи
ков. Учета произведенной 
продукции в полном объе
ме нет. Общественные орга
низации мясокомбината без
действуют. Дружина суще
ствует только на бумаге.

П. КИРИЧЕНКО, 
начальник отдела ОБХСС 

УВД облисполкома.
НА СНИМКЕ: забор для 

воров.

■РАССКАЗЫВАЕМ О ДЕПУТАТАХ

-М НЕ КАЖЕТСЯ, 
Володя никогда 
не повышает го

лоса. Поэтому его и выслу
шивают везде. Люди же по
нимают, какой перед ними 
человек... — Татьяна Дмит
риевна Гуренкова накрыла 
на стол и разлила чай из 
каких-то травок. Настоящего 
■тогда в поселок геологораз
ведочной экспедиции еще не 
привезли. Но ничего, приве
зут обязательно: Володя ведь 
не зря ходит, звонит кому- 
то, договаривается. Добьет
ся в конце концов. Ведь, как 
она написала в письме,' «та
кой он и есть».

«В нашем поселке геоло-

в поселке, и для «своих», тия Совету, можно было бы 
Потому что не сделать, от- чувствовать себя хозяином, 
говориться как-нибудь, а по- А пока для улучшения 
том каждый день встречать- жизни существует внеэконо- 
ся на улице.—это. хуже, чем мический рычаг — депутат, 
хождение «по мукам» — по Нужно ли помочь с получе- 
инстанциям, нием участков, доказать не-

За годы своей работы обходимость существования 
Изотов иерархическую лест- школы на Басандайке, уст- 
ницу изучил хорошо. В раз- роить детей в садик, полу- 
говоре сыплет фамилиями, чить место под строительст- 
должностями. Знает тех, от во дома для нужного в энс
кого зависит решение вопро- педиции специалиста — все 
са, а кто уполномочен толь- он, Изотов. Теперь не толь
ко показывать на другие две- ко депутат, но еще и пред- 
ри. ч •• седатель профкома экспеди-

Знания эти очень пригоди- Чии- ^  по-прежнему пред- 
лись Владимиру Семеновичу сеДатеЛь административной 
в борьбе с товарным дефи- комиссии,__ работа в которой
цитом. Дело было так.

Избирательный округ
іііііи іш ш іііип ш іш ііш іш ін тііш тіш іп іім іи ш м іи ііш

Владимира Изотова
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гов Коларовокого сельсовета 
10-й год является депутатом 
Изотов Владимир Семенович. 
Если к нему обратиться с 
просьбой, он никогда ее не 
оставит без внимания». И в 
конце, как водится в каждом 
благодарственном письме, 
стояло: «Очень просим вас 
опубликовать в газете «Крас
ное знамя».

Итак, поселок геологов. 
Всего 451 житель. Приезд 
нового человека —- событие 
и тема для разговоров. Лю
бой адрес можно узнать воз
ле поселкового магазина. 
Если на дверях дома висит 
замок, значит, хозяева в го
роде. Во всех остальных слу
чаях — открыто. Дома де
ревянные, в них свежо и чи
сто. Днем на улицах тихо, 
а если заметно оживление, 
.значит, в магазин привезли 
хлеб.

Таков избирательный ок
руг Владимира Семеновича 
Изотова. Старшее поколение 
еще помнит, как рос он здесь 
с братом под присмотром ба
бушки, как уехал в город, 
на завод, как женился, снова 
стал жить в поселке, рабо
тать токарем в ремонтной 
мастерской геологоразведоч
ной экспедиции.

К нему можно подойти на 
улице, зайти домой. Обра
титься с любым вопросом.

Не приняли однажды жи
телей поселка в областной 
стоматологической поликли
нике. Кто-то в регистратуре 
не нашел списка. Вернулись, 
пожаловались Изотову. Он 
поехал .в поликлинику, при
шел прямо к заведующей —

•В поселковом магазине не 
выдавали сахар на мартов
ские и апрельские талоны. 
Начальник ореа, снабжаю
щего магазин, разводил ру
ками: «Все фонды отправи
ли на север, нефтяникам. 
Для вас, на данный момент, 
ничего нет».

тоже требует времени, вы
держки, компетенции.

Чтобы понять, что она из 
себя представляет, достаточ
но взглянуть на протоколы 
заседаний и приложенные к 
ним жалобы: «Соседи не да
ют покоя, постоянно гуляют 
и пьют самогон. Н. с компа
нией, в буквальном смысле, 
выживают из дома, Н. угро
жает, что подожжет дом и 
все сгорят».

А вот другая запись: «Рас
смотрен вопрос о лишении 
родительских прав. Ребенку 
1 год 3 месяца. Решение 
было отложено из-за того, 
что ребенка все-таки жал
ко...». -

Между листами с разбо
ром ссор можно обнаружить 
такое: «Разбор заявления о

4  .

потраве огорода іфзами Д„ 
Решение: после беседы с Д.

Владимир Семенович об- козы вывезены в другую де- 
ратился к заместителю пред- ревню. Обе стороны пришли 
седателя облисполкома по к мирному соглашению», 
торговле и быту., «Разбе- Хорог
ремся», — был ответ. Но 
сахар не появился. Тогда 
Владимир Семенович позво
нил секретарю обкома пар
тии М. С. Козыреву. «Раз
берусь», — пообещал Ко-

Хорошо бы в с е в с е г д а  
кончалось миром. И не бы
ло бы у Владимира Семено
вича сомнений: «то прав,
кто виноват? Правильно ли 
решила комиссия? Ведь и 
опыта не хватает, и юриди- 

зырев. Однако и после этого ческих знаний. Наказал од- 
ничего не изменилось. И то- нажды двух пьяниц: случай 
гда Владимир Семенович по- был очевидный — пили, 
звонил первому секретарю пьяные дебоширили, и сосе- 
обкома В. И. Зоркальцеву, ди жалобу написали. Но 
Через две недели, как по комиссия облисполкома ре
волшебству, появился сахар, шение отменила: не по зако- 

Случай этот, несомненно, Действовали. Сначала ми- 
станет поселковой леген
дой. О нем помнят, хотя 
■прошло уже пять месяцев, 
ему удивляются, ссылаются 
на него в разговоре. И не
изменно добавляют: «А вот 
сейчас чай выбивает, мыло, 
порошок...»

Выбил. Но не смог по
нять: «Как же так?! Ведь

лицья должна выяснить все 
обстоятельства, акт соста
вить, а уж потом можно на 
заседание вызывать. Что с 
того, что милиционер один 
на несколько сел? Порядок 
есть порядок.

После этого случая Изо
тов статьи, касающиеся ком
петенции административной 
комиссии, переписал себе в 

не могло же все само собой тетрадь. Все, которые могут

и описки нашлись.
Но не всегда, однако, все нах? Советы’ же, если 

складывается так просто, и хотят что-то реально

кончиться. Скорее всего, это 
нр Руку тем, кто хочет на
вредить перестройке. И по
чему депутат должен быть 
своего рода толкачом?».

Вопрос о власти для Вла
димира Семеновича особый. 
Почему все дела решать при
ходится в партийных орга-

ояи 
сде-

не одним только «мягким лать, должны идти с протя- 
обращением» берет людей нутой рукой к хозяйствен- 
Изотов. Не зря токарь ре- никам, на предприятия, рас- 
монтно - механической ма- положенные на его террито- 
стерской Александр Сазоно- рии. Которых бы, по-хоро- 
вич Усольцев говорит о нем: шему, надо не просить, а

пригодиться председателю в 
его «юридической практи
ке».

В общем, «и чтец, и жнец 
и на ДУДе игрец» — депу
тат Коларовокого сельсове- ш  
та. «Повезло поселку геоло- ”  
гав, ничего не скажешь. 
Вдруг уедет в город, что де
лать будем?» — качает го
ловой Татьяна Дмитриев
на. ♦

И я соглашаюсь со всем: 
действительно, повезло. Но 
последний вопрос не дает 
покоя: а чего же он сам-то 
хочет?

— Я хочу, — объяснил«Хороший мужик, принципи- наказывать. За бесхозяйст- Владимир Семенович —что 
альный. И уж если чего по- венность, за загрязнение ок- •,йм^ ѵііі^ т„п„„„ович’
обещал -  сделает. У нас ружающей среды, за, за, 
ведь как на депутата смог- за... Но о какой критике, о J  бы сю ад делом Ма
рат? Сами знаете... Беоправ- каком наказании может ид- газиками -  тдагомя мепи 
ный человек! А Изотова из ти речь, когда завтра, мо-
одного кабинета выгонят, он жет быть, придется у этого ^ луно Я х от у чтобы депѵ-т> тттітпй ггпйппт ип І-НПАГП -Г.ЯіМПГп хпзяйстоір'нника лань- ' л  личу, чгооы дену.в другой пойдет, но своего самого хозяйственника день- 
добьется». ги просить?! Вот если бы

Действительно — «свое- существовал твердый про- 
го», потому что сам живет цент отчислений предприя-

тат в такой роли был не ну
жен.

И. ЕМАЛЁЕВА.

УЧЕБА ПАРТИЙНЫХ КАДРОВ
11 — 12 октября состо

ялся семинар секретарей 
горкомов и райкомов пар
тии по идеологической ра
боте.

Перед участниками се
минара выступили секре
тарь обкома КПСС Н. П. 
Кириллов, заведующий 
идеологическим отделом 
обкома КПСС М. М. Жу
равлев. Тема их выступ
лений — вопросы идео

логической работы на со
временном этапе.

С участием секретаря 
обкома КПСС А. А. По
морова, заместителя 'Пред
седателя облисполкома, 
начальника главПЭУ 
Н. Г. Нестеренко, про
ректора ТГУ, доктора 
экономических наук А. Л. 
Шушарина рассмотрен 
вопрос о переходе обла
сти на территориальный

хозрасчет.
Участники семинара 

приняли участие в дис
куссии по теме: «Партий
ный комитет, его роль в 
подготовке и проведении 
выборов в местные Сове
ты».

Обсуждены вопросы о 
роли партии и обществе, 
в межнациональных отно
шениях.

Т. ЛЕМЕШЕВА.

х
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^КРАСНОЕ
ІЗН АМ Я

Урок истории
* КАКИМ ЕМУ БЫТЬ В СРЕДНЕЙ ШКОЛЕ

Более 30 лет я преподаю 
историю и обществоведение. 
И, конечно же, считаю, что 
іуои предметы — самые 
лучшие. Впрочем, так ска
жет, вероятно, каждый учи
тель, любящий детей и 
свое дело.

Как бы там ни было, а 
общественно - политические 
дисциплины стали, без 
преувеличения, важнейши
ми в школьном курсе. Это 
сегодня признают все, в том 
числе сами учащиеся. Ибо 
на нашем «фронте» в пер
вую очередь решаются за
дачи формирования у моло
дежи жизненной позиции, 
исторического оптимизма.

Дело с постановкой исто
рического образования у 
нас в районе обстоит, к со
жалению, далеко не так, 
как хотелось бы, и как того 
требует трудное и сложное 
время. Да и только ли в 
ѵПервом&йском районе? 
Главное—-не хватает учите
лей истории. И вообще, и 
учителей-энтузиастов—в ча
стности, идейно убеж- 

(ь денных, нравственно «проч
ных», способных увлечь за 
собой пытливых питомцев в 
интереснейший мир отече
ственной истории и полити
ки.

В нехватке учителей по
винны я сами школы, а 
точнее мы — педагоги-ис
торики. Мало еще направ
ляем на соответствующие 
факультеты университета и 
пединститута своих выпуск
ников. А многие из тех, ко
го ориентируем на целевое 
поступление в вуз, не вы
держивают вступительных 
экзаменов. В чем тоже на
ша вина. Но не только на
ша. Вот тут мне и хочется 
поднять ряд • проблемных 
вопросов.

На мой взгляд, Томско
му госуниверситету, осо
бенно его историческому 
факультету, надо коренным 
образом улучшить связь со 
школами. И не эпизодиче
скими наездами, а в систе
ме. Целесообразно заранее

вести отбор кандидатов в 
студенты непосредственно в 
школах, не ограничиваясь 
платными заочными курса
ми, учеба на которых не 
дает никаких преимуществ 
сельскому выпускнику.

На одной из встреч с 
преподавателями (универси
тета М. Е. Плотниковой, 
С. В. Вольфсоном я пред
ложил с помощью истфака 
ТГУ ввести в практику 
районные и областные 
олимпиады по истории. Они 
способствовали бы выявле
нию талантов, особенно в 
сельских школах. Было 
обещано, что в университе
те это предложение изучат 
и возьмут на вооружение. 
Но увы... Дальше обещаний 
дело не пошло. А жаль.

Предстоит, я считаю, со
вершенствовать и проведе
ние приемных экзаменов. К 
примеру, не всегда обосно
ванно «измельчены» вопро
сы в экзаменационных би
летах. Из бесед с поступав
шими мне известно, что 
преподавателей университет 
та интересует подчас не 
столько общеисторическая 
и политическая эрудиция 
абитуриента, сколько зна
ние каких-то мелких, исто
рически не значимых собы
тий. Разве в этом сегодня 
соль?■

Нас, учителей школ, ча
сто просто возмущает рас
хождение школьной про
граммы по истории с тем, 
что спрашивают у абитури
ента. Одну из моих учениц 
заставляли дать анализ пер
воисточника, который в 
школе не изучается. Совер
шенно понятно настроение 
некоторых іродйтіепей: 
«Университет — не для 
•нас». С какой стати вузу 
подогревать такие настрое
ния?

И далее. Почему бы пре
подавателям университета 
не взять на себя побольше 
ношу и ответственность за 
подготовку учивелей-исто- 
риков? Почему эту ответст

венность должны нести 
только школьные истори
ки?'Как я понимаю, обес
печить школы области вы- 
сококвалифициров а н н ы и  
педагогами по общественно- 
политическому циклу— на
ша общая цель. А мы ведь 
дожили до того, что оте
чественную историю в 
школах района ведут мате
матики, физики, литерато
ры и даже военруки.
. Наверное, имеет смысл 

расширить шефские связи 
истфака университета со 
школами. В частности, мы 
приглашаем к сотрудниче
ству ученых-историков с 
нашей школой. Договор го
товы заключить хоть завт
ра. Неплохо было бы, что
бы исторический Факультет 
организовал цикл лекций 
для учителей истории Пер
вомайского района. А если 
организовать на базе нашей 
школы (как опорной) об
щественно - политическую 
кафедру, в которую бы во
шли также учителя лите
ратуры, географии, основ 
государства и права? Впро
чем, формы сотрудничества 
могут быть разнообразны.
1 Последнее/ і По-моему* 
ежегодно нам, учителям — 
историка^, Обществоведам 
школ и ОПТУ, надо встре
чаться для обзорного про
фессионального разговора с 
преподавателями историче
ского факультета универси
тета и нового факультета с 
историческим уклоном пед
института.

Убежден, что коллективы 
этих вузов поймут меня 
правильно. Речь идет не о 
взаимных упреках, а об 
общей заинтересованности в 
деле. Другого не дано. 
Врозь мы задач подлинного 
—всестороннего и гуманно
го — исторического образо
вания не решим.

н . ЛОГИНОВ, 
учитель истории и об. 
ществоведекия Перво
майской средней шко

лы.

НАМ ЗДЕСЬ 
РАСТИТЬ ДЕТЕЙ...

Жители Каштака предлагают вместо уплотненной за
стройки создать зеленую зону микрорайона. Но их не слы- 

^  шат.

Мы живем на Каштане 
в домах по улице Говорова, 
48, • ул. Интернационали
стов 2, 6, 6/1, 8, 10.
И все против того, что 
здесь закладывается деся
тиэтажный дом с пристрой
ками для магазинов и дет
ского клуба. Считаем, что 
место для него выбрано не
продуманно. В доме по 

, улице Говорова, 48,—шест
надцать подъездов, около 
640 квартир, а это значит, 
что детей здесь не меньше 
тысячи. Куда же им деть- 

. ся, если все вокруг будет 
застроено, уплотнено до
нельзя?

В июле состоялось соб
рание жильцов, в котором 
приняло участие более 250 
человек. Ждали замести
теля председателя Ленин
ского райисполкома В. А. 
Завьялову, но она не по
явилась, хотя и обещала. 
Ранее мы обращались в 
укс горисполкома. В пи
сьме говорилось о недопу
стимости строительства еще 
одного дома и об отсутст
вии элементарных детских 
площадок. Отьет получили 
уклончивый: пообещали,
что площадки будѵт стро
иться, а о доме — ниче- 

^  го. После этого ходили на 
“  прием к заместителю пред

седателя горисполкома В. В. 
Гартуну. Ответ был катего
ричен: дом будет построен. 
Терпение у людей иссякло, 
а на собрании прозвучало 
такое решение: бойкотиро
вать стройку, устраивая пи
кеты и дежурства. Ведь ес
ли говорить по существу, 
то микрорайон Каштан ока
зался самым неблагополуч
ным районом, и не зря его 
называют «спальным кор
пусом», так как здесь 
очень мало объектов соц
культбыта. Нельзя в 
ущерб здоровью и нор
мальному существованию 
людей тесно ставить дома 
лишь потому, что рядом 
проходят нужные коммуни
кации и строительство 
обойдется дешевле. В мес
те, где предусматривается 
строительство дома, еще 
недавно были прекрасные 
тополя и березы, от кото
рых осталось 8— 10 де
ревьев, но и их век недо- 

.  лог, так как строителям 
здесь не жить и они не 
будут заботиться об их со
хранности.

Мы за строительство 
спорткомплекса или детско
го клуба, магазина. Жиль
цы готовы внести свои де

нежные средства на закуп
ку • саженцев, предлагают 
свои руки и силы, чтобы 
создать здесь уголок для 
детей и взрослых.

К. МЕТЛА,
А. ФРОЛОВА,

Г. КИЛЬМУХАМЕТОВА 
н др. (всего 74 (подписи).

Корреспондент газеты 
П. Колотовкин попросил 
высказать свое мнение 
главного архитектора об
ласти, начальника главно- 
!го управления архитекту
ры и градостроительства 
облисполкома В. Ф. КОСО" 
НОГОВА.

Хозяин города — го
родской Совет народных 
депутатов, и все делается с 
его ведома: что планиро
вать, что строить в первую 
очередь, — сказал Василий 
Федорович.—Однако трудно 
понять, почему даже при 
застройке новых районов,
где ничто не мешает, воз
водятся один-два дома а 
спустя несколько лет, ко
гда люди привыкнут к мес
ту, вдруг выясняется, что 
запланировано еще дом 
построить и теперь надо 
потесниться. /Естественно, 
это вызывает недовольство. 
Дело доходит до бурных 
собраний. Хотя на самом
деле застройка делается
при строгом соблюдении 
СНиПа (строительных норм 
и правил), но, когда созда
на напряженность, доказать 
людям, что они неправы, 
трудно.

Решить эту проблему 
можно за счет соблюдения 
метода градостроительного 
комплекса. Опыт такой в 
Томске есть и его надо 
широко применять. Лучше 
всего, если жителям Кашта
на ответит главный архи
тектор города Виктор Ро
манович Новиков.

Нише публикуется его 
ответ:

«Застройка жилого рай
она Каштан, начавшаяся 
в начале 70-х годов, ве
лась преимущественно на 
свободной территории быв
шего городского аэропорта. 
Однако часть микрорайонов— 
№№ 2, 3, 4 —имела на сво
ей территории старые дере
вянные жилые дома. Фор
мирование микрорайона 
№ 2 в границах улиц 79-й 
Гвардейской дивизии, Ми
ра, Интернационалистов, 
Говорова) было в основном 
завершено к началу 80-х 
годов, за исключением ряда 
объектов—кинотеатра, тор
гового центра и той груп

пы домов, для строительст
ва которых надо было снес
ти около 40 щитовых бара
ков мостоотряда № 101.

В 1984 году было приня
то решение о проектирова
нии на этом участке много
этажных жилых домов с 
аптекой, магазином «Хлеб— 
молоко», детской молочной 
кухней. Тем более что об 
этом просили избиратели в 
своих наказах. Институтом 
«Томскцражданцроект» был 
разработан комплексный 
проект застройки участка, 
на котором разместились 
три жилых дома. Достаточ
но большие дворовые про
странства позволили раз
местить озеленение, спор
тивные площадки и другое. 
На наш взгляд, обоснован
но размещена на пересече
нии улиц Говорова и Ин
тернационалистов районно
го значения аптека, а дет
ский клуб, магазин 
«іХлеб—молоко»), молочная 
кухня—внутри жилой груп
пы.

Строго выдержаны в 
проекте и другие норма
тивные требования. Это ка
сается и инсоляции квар
тир (солнечного облучения). 
Кстати, все квартиры подъ
ездов №№ 10, 11, 12 дома 
№  48 по ул. Говорова име
ют оптимальную ориента
цию и выходят на наиболее 
освещенные стороны — 
юг, юго-восток, юго-запад.

По нашему мнению, суть, 
конфликта не в тех или 
иных архитектурных реше
ниях, а в том, что строи
тельство растянулось на 
четыре года и люди устали 
от «временных» неудобств. 
Фактом остается низкая ор
ганизация работ на строй
площадке. В очередной раз 
приходится констатировать, 
что основной застройщик 
города — объединение 
«Томскстрой» — не в сос
тоянии пока выполнять 
комплексную застройку да
же на ограниченной терри
тории.

В. НОВИКОВ, 
главный архитектор 

города».
Вот такая ситуация. Жи

тели микрорайона обвиня
ют архитекторов и проек
тировщиков в чрезмерной 
плотности застройки, а те 
считают, что они все сдела
ли для создания современ
ного жилого района. Сами, 
в свою очередь, винят стро
ителей. Окончательное сло
во, по-видимому, скажет го
родской Совет народных де
путатов.

ПЛАНЕТА
З А Р У Б Е Ж Н А Я

тал т В Ш »т
Т А С С  и  А П Н

Город без комплексов
В Нью-Йорке еще жарко. 

Политическая жизнь в лет
ний период замирает, а тор
говля и индустрия развле
чений, напротив, получают 
дополнительные долларовые 
инъекции. Город принимает 
ежегодно более двух милли
онов туристов. Город рабо
тает. Толпы на улицах не 
редеют, напротив, народу 
прибавляется, преимущест
венно молодежи. Здесь лег
ко становишься зевакой — 
интересно смотреть на этих 
шумных, улыбчивых и энер
гичных белых, черных, жел
тых представителей землян, 
создающих в городе атмо
сферу жизнестойкости, дина
мизма, раскованности. Да
же ночью Нью-Йорк не зна
ет тишины. Снуют машины, 
такси, неотложки, много
тонные трайлеры, чистят 
улицы. Есть здесь супер
маркеты, которые не закры
ваются круглые сутки.

Что носят сейчас в Нью- 
Йорке? Бросаются в глаза 
шорты. Им отдали пред
почтение подавляющее чи
сло людей всех возрастов — 
от детей до седых джентль
менов. Иные шорты—обре
занные джинсы, даже не 
подшиты, торчат ниши. По- 
прежнему любимы джинсы. 
Любопытно, что даже непо
мерно полные женщины об
лачаются в шорты и джин
сы, нисколько не стремясь 
выглядеть стройнее. «Какая1 
уж есть, — как бы говорят 
они, — я себе нравлюсь...». 
А может быть, совсем об 
этом не думают, просто — 
никаких комплексов.

Да и откуда этим комп
лексам быть, если никто ни

на кого не обращает внима
ние. Вот прошла девушка в 
черной майке-безрукавке, 
мини-юбке и грубых сол
датских сапогах. За спиной 
огромная полупустая дорож
ная сумка. Неужели никто 
не оглянется? Не огляну
лись. Вспоминаю эпизод из 
популярной американской пе
редачи .«Кандид камера». 
Тележурналисты скрытой 
камерой снимали реакцию 
прохожих на подстроенные 
для них неординарные '  со
бытия, трюки. Идет, напри
мер, по улице человек «а 
трех одинаковых ногах. Как 
отнестись к такому чуду? 
Навстречу течет толпа, 
мельком скользит взглядом.

В Нью-Йорке можно 
встретить людей, идущих 
босиком, в сандалиях, в ту
флях на огромных каблуках 
в сапогах, полуобнажен
ных и облаченных в плащи. 
В майках с надписями — 
«Моя мама — лучшая в 
мире», «Учтите мне нелег
ко угодить», «Если я вам 
не нравлюсь, задумайтесь 
над собой» или с названия
ми городов, университетов, 
датами каких-то событий. 
Вот панк со стоящими ды
бом набриолиненными воло
сами, с раскрашенным ли
цом. В ухе серьга на длин
ной цепочке. Таких совсем 
мало. Самим ребятам, види
мо, это надоело — неинте
ресно, когда тебя не заме
чают. И, наконец, как обя
зательная принадлежность 
нью-йоркской улицы—чело
век с тележкой, нагружен
ной скарбом, какой может 
понадобиться только бездом
ному, — матрац. одеяла,

Особой популярностью веера пользовались в древнем 
Китае, где были изобретены. Позднее они распространи
лись во многие страны и, в частности, на Корейском по
луострове. Веера широко использовались корейским им
ператорским двором, на сцене театра и в повседневной 
жизни простых граждан. По традиции этот универсаль
ный предмет туалета изготавливался двух видов — 
складным* и нескладным. Для самых дорогих вееров ис
пользуется древесина груши и орешника (для изготовле
ния ручки), бамбук, из побегов которого получается 
прочный каркас, а также бумага, вырабатываемая из во
локон тутового дерева. Как правило, для создания ри
сунков и орнаментов на веерах привлекаются самые 
опытные и известные художники, особенно те, кто заре
комендовал себя в области дизайна верхней одежды.

В Южной Корее говорят сегодня еще об одной осо
бенности веера — он может служить своеобразным ба
рометром для определения нюансов «экономического 
климата». Здесь давно подметили, что настоящий «ве
ерный бум» начинается тогда, когда экономика страны 
находится на подъеме, растет жизненный уровень лю
дей, в то время как во время экономических депрессий, 
дефицита и голода этот предмет туалета практически ис
чезает из быта людей.

НА СНИМКЕ: образцы вееров, в широком ассорти
менте предлагаемых покупателям мастерами Сеула.

Фотохроника ТАСС.

зимняя куртка... Летом без
домные предпочитают спать 
на скамейках и тротуарах 
В ночлежке опаснее, чем на 
улице, — ограбят, убьют.

Американцы купаются в 
бассейнах, даже когда им 
ближе дойти до моря. Бас
сейнов много. При домах, 
при гостиницах, при круп
ных оффисах. А вот в море 
почти никто не плавает. 
Лишь развлекаются — 
прыгают по волнам на пло
тиках или висят на пара
шюте, привязанном к дви
жущемуся катеру. Купаю
щиеся ведут себя удиви
тельно дисциплинированно 
— никто не заходит в воду 
глубже, чем по грудь. За 
ними зорко наблюдают си
дящие на двухметровых 
вышках «лайфгарды» — 
спасатели. Пляжи привле
кают не водой, а возможно
стью загорать вблизи нее. А 
загорают здесь упорно, це
леустремленно. , Не действу
ют звучащие по радио, те
левизору предупреждения 
«о вреде избыточного сол
нца», об «озоновой дыре» и 
раке кожи.

Ежедневно в Нью-Йорке 
проходит более ста концер
тов — в залах, клубах, на 
открытых эстрадах, даже на 
кораблях. На причалах Гуд
зона стоят суда, отправля
ющиеся в «музыкальный 
круиз». Обычно это четы
рехпалубный корабль без 
кают, оборудованный так, 
что на первой палубе рас
положены игровые автома
ты, на второй — концерт
ный зал, на третьей — 
дискотека, на четвертой 
можно просто сидеть, слу

шать музыку, транслиру
ющуюся из концертного за
ла. Я пришел сюда, чтобы 
послушать выступавшего со 
своей группой знаменитого 
джазмена Диззи Гиллеспи.

Зал был переполнен лю
дьми, объединенными при 
всех своих национальных и 
расовых различиях общей 
американской культурой. 
Молодые, пожилые. В ве
черних нарядах и в потер
тых джинсах.

В антракте я бродил по 
кораблю. На всех палубах— 
буфетные стойки с бутер
бродами и напитками, кафе 
с «дарами моря». Гора уст
риц, которых ножом извле
кают из раковин для вас 
продавцы. Пьяных нет. По
лицейские в форме тоже 
отсутствуют. На верхней, 
открытой палубе — пикни
ки. Многие принесли свои 
продукты в портативных 
холодильниках.. Смеются, 
болтают, целуются, танцу
ют. Не меньше тысячи лю
дей вмещает корабль, а 
толчеи нет.

Мимо проплывают све
тящиеся окнами не
боскребы, мосты в 
гирляндах огней. Судно 
идет (миф ‘Рокфеллеров
ского центра. Эмпайр Стейт 
Билдинг — еще недавно 
самого высокого здания 
Америки, мимо зданий 
ООН... Американцы умеют 
отдыхать. С понедельника 
снова надо будет уйти в 
дела, вновь включиться в 
жесткий режим. Уик-энд 
надо заработать...

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

Знаете ли вы! ---------------------- --------------

Легко ли быть 
левшой?

Увы, трудно. Более того 
— опасно. К такому выво
ду пришел канадский пси
хиатр из Ванкувера, про
фессор университета Бри
танской Колумбии Стэнли 
Коурен. В результате про
веденных исследований он 
установил, что людей с бо
лее развитой левой рукой 
чаще преследуют травмы и 
увечья, они рискуют про
жить менее долгую жизнь.
j Согласно расчетам
С. Коурена, основанным на 
многолетних наблюдениях, 
в стране с правосторонним 
движением управление ав
томобилем для водителя- 
левши даже в трезвом со
стоянии чревато повышен
ной опасностью. Вероят
ность аварии или катастро
фы у него почти в два с 
половиной раза выше, чем у 
«правши». Помимо крупных 
неприятностей на дорогах, 
левшу ждут невзгоды на ра
боте: производственный
травматизм среди них вы
ше наполовину. Спортивная 
площадка — также небезо
пасное место ДЛя человека, 
привыкшего наносить удар 
левой рукой, считает 
С. Коурен.

Последнее утверждение 
спорно и относится далека 
не ко всем. Взять, к приме
ру, боксеров-левшей. А та
кая спортивная «звезда», 
как победитель нескольких 
Уимблдонских турниров 
американский теннисист 
Джон Макинрой? Далее. 
Левой рукой писал свои

удивительные картины Па
бло Пикассо, и ею же под
ковал блоху тульский ма
стер Левша. Однако, как 
следует из слов профессора, 
он ничуть не стремится 
умалить достоинств талант
ливых людей. С. Коурен 
просто убежден, что с фи
зиологической и психологи
ческой точек зрения сло
жившиеся условия жизни 
более пригодны для людей, 
что полагаются, в основном, 
на правую руку.

Его данные о жизненных 
сложностях левшей, опуб
ликованные в последнем 
•номере издания «Американ 
джорнэл оф паблик хелс», 
находят подтверждение и у 
других • исследователей. Так, 
согласно обследованиям 
населения, проведенным на 
Североамериканском конти
ненте, если доля левшей 
среди 20-летних составляет 
в среднем 13 процентов, то 
среди 50-летних их уже 5, 
а у 80-летних и того мень
ше — 1 процент.

Столь неутешительные для 
левшей выводы обернулись 
весьма неожиданно для са
мого профессора-«правши». 
Один левша воспринял 
оценки ученого в качестве 
личного оскорбления, по
звонил ему по телефону и 
пообещал... - прикончить "его 
этой самой «ущербной» ле
вой рукой, а заодно раз
бить в пух и прах его тео
рию.

А. БЫЧКОВ. (ТАСС).

С телетайпной

ленты ТАСС
4 1 ФРГ, Рев турбин боевых 

самолетов и вертолетов, взры
вающий тишину /провинциаль
ных западногермансиих горо
дов, нолонны пганков и воен
ных грузовннов на автомаги
стралях, орудийная канонада 
на полигонах, сутолока на 
призывных пунктах — зту 
картину можно было наблю
дать в сентябре в Гессене и 
Рейнланд-Пфальце, Баварии и 
Северном Рейне-Вестфалии, 
Нижней Саксонии и Баден- 
Вюртемберге. В такой обста
новке на территории ФРГ 
проходят ежегодные военные 
учения блока НАТО под ус
ловным наимвнованиам «Отм 
фордж». В них участвуют до 
256 тысяч военнослужащих 
чуть ли не из десятка стран 
НАТО, задействовано около 50 
тысяч единиц военной техни
ки и транспортных средств.

«Отм фордж» {«Осеннее вы
движение») — зто целая се
рия учений, в рамках которой 
с сентября по ноябрь идут 
маневры объединенных и на
циональных сухопутных, во- 
енно - воздушных и военно- 
морских сил НАТО.

НА СНИМКЕ: военнослужа
щие США преодолевают вод
ную преграду в  ходе учений 
на территории ФРГ.

Фотохроника ТАСС.

4В МАНИЛА. Необычно ра
но в этом году началась на 
Филиппинах подготовка к 
рождественским 'и новогодним 
праздникам. Во всех нрупных 
магазинах филиппинскои сто
лицы уже открылись отделы, 
где торгуют елочными игруш
ками, гирляндами и другими 
украшениями. Готовится к 
предстоящим праздникам и 
управление ‘.почтовой связи 
Филиппин. В ати дни оно объ
явило о начале специальной 
программы под названием «Да
вайте будем поздравлять друг 
друга с рождеством и Новым 
годом заранее». /В рекламном 
объявлении, разъясняющем 
смысл этой общенациональной . 
анции, говорится, в частности, 
что только тот, кто уже в бли
жайшее время отправит по
здравления своим друзьям и 
родственникам, может быть 
уверен в их своевременной 
доставне.

41 ТОКИО. Японские специа
листы разработали метод ле
чения ожогов с  помощью ла
зера. ‘Пораженные огнем уча
стки ножи удаляются лучом 
лазера, а не скальпелем. Ожи
дается, что этот метод приве
дет к сокращению случаев за
ражения крови лри сильных 
ожогах. Использование лазера 
позволяет удалить поражен
ную ножу быстрее, чем при 
обычном хирургическим вме
шательстве, ввиду, чего сни
жается вероятность попадания 
в нровь инфекции.

Ш ЛОНДОН. В городе Рэкс- 
хэм на севере Уэльса скоро 
заговорят... ящики для мусо
ра. «От имени городского со
вета благодарим вас за то, 
что вы помогаете поддержи
вать чистоту 'в городе», — 
через каждые пять минут бу
дут вещать устройства, уста
новленные в этих ящинах и 
питаемые солнечными батаре
ями.

Компания, которая финан
сирует установну этих необыч
ных урн, планирует использо
вать их как своеобразные ре
кламные щиты, на которых 
будут расклеиваться различ
ные объявления. Как .сообща
ет сегодня газета «Дейли 
миррор», уже двести фирм 
изъявили желание поместить 
рекламу своей продукции на 
говорящих урнах, справедли
во полагая, что новое изобре
тение наверняка привлечет 
внимание прохожих.

в  КАТМАНДУ. Вам подсуну
ли в магазине прокисшее мо
локо или испорченное мясо? 
Спенулянт втридорога продает 
государственный товар или 
тансист заломил двойную це
ну? Для борьбы со всеми эти
ми пороками в столице Непа
ла создана служба «быстрого 
реагирования». Газеты посто
янно публикуют неснолько те- '  
лефонных номеров, по кото
рым обманутые и обиженные 
могут позвонить и пожало
ваться. Сидящие на телефонах 
дежурные в зависимости от 
характера жалобы и наруше
ния связываются с соответст
вующими органами власти, 
которые принимают .срочные 
меры. ;

А  РИМ. «Прощай, метропо
лия!» Жители больших городов 
Италии возвращаются к нелег
кому крестьянскому труду. По 
данным института политичес
ких, экономических ,и соци
альных исследований, лишь за 
период іс 1981 по Я 987 годы в 
сельскую местность пересели
лись более 300.000 жителей 
Милана, Турина, Генуи. Они 
бежали туда, спасаясь от смо
га, шума, бетона и асфальта.

23.000 человек без сожале
ния расстались ,с древними 
памятниками и «сатанинским» 
движением транспорта «вечно
го города».

і (12 октября).

Ну и ну!

БЮРОКРАТИЯ ПО-АНГЛИИСКИ
Бюрократы везде одина

ковы, какой бы националь
ности ни были и в какой бы 
общественно - политической 
системе ни функционирова
ли. Всех их отличает одна 
общая черта — рабское 
поклонение параграфу ин
струкции и глубокое без
различие к человеку. Под
тверждение тому — вопи
ющий случай с разрушени
ем властями жилого дома в 
Лиддене — пригороде Дув
ра.

...Пять лет назад Питер 
Моулдер и его жена Керри 
вселились, за неимением 
крыши над головой, в за
брошенную развалюху в 
пригороде Дувра. Трудолю
бивый Питер своими рука
ми преобразил жилище. На 
месте дышавшей на ладан

хижины вырос красавец- 
дом с верандой, большими 
светлыми окнами, черепич
ной крышей. Молодая се
мья встала на иоги, в но
вом доме один за другим 
родились двое детей. Каза
лось бы, жить Моулдерам 
да радоваться.

Не тут-то было. Оказа
лось, Питер действовал 
слишком уж самостоятель
но и не обратил внимания 
на предупреждения город
ских властей, хотя те еще 
в начале строительства по
требовали от него выхлопо
тать специальное разреше
ние на домостроительные 
работы. В заботах и трудах 
Питер не придал этим тре
бованиям особого значения. 
Сочтя их пустой бюрокра
тической формальностью,

он продолжал строить без 
разрешения, за что и попла
тился.

Бюрократическая маши
на проворачивалась мед
ленно, но верно. И вот не
давно — пять лет спустя 
после начала этой печаль
ной истории — Питер по
лучил бумагу из муниципа
литета с категоричным тре
бованием «ликвидировать 
незаконную постройку». Ни 
о штрафах, ни о каких-либо 
других относительно гу
манных санкциях речь да
же не шла. Молодой чело
век пытался объясниться с 
чиновниками из муниципа
литета, уговорить их офор
мить бумаги задним чи
слом. Не разрушать же 
сделанное собственными ру
ками, чтобы опять оказать

ся на улице. Ничего не по
могло, бюрократы стояли 
на своем: порядок нарушен, 
инструкция не выполнена— 
значит, строение незаконное 
и подлежит сносу.

Когда Питер отказался 
сам разрушить плод своих 
трудов, во дворе появился 
бульдозер. Хозяин с женой 
и детьми забаррикадиро
вался в доме, но когда ма
шина нанесла первые удары 
по стене, Моулдеры, опаса
ясь за жизнь детей, были 
вынуждены капитулировать. 
Машина в считанные мину
ты превратила жилище в 
ГРУДУ развалин.

— Как у них только ру
ка поднялась на такое, — 
сквозь слезы говорит Кер
ри журналистам, глядя: на
свою разрушенную мечту.—

У меня это в голове не ук
ладывается. Эти бюрокра
ты просто сошли с ума.

— Мы получили ордер 
на уничтожение дома и вы
полнили предписание, ‘— 
невозмутимо заявил пред
ставитель -дуврского муни
ципалитета Крис Лин.

Питер и Керри не наме
рены сдаваться. Они сказа
ли, что останутся на участ
ке и будут жить в'фургоне. 
Г-н Лин предупредил, одна
ко, что и для этого тоже 
требуется особое разреше
ние муниципалитета. При 
этом он не ответил, будет ли 
семье с двумя малолетними 
детьми, оставшейся без 
крыши над головой, дано 
такое разрешение. Надо по
лагать, в инструкции по
добный случай не преду
смотрен.

Ю ЛЕВЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

Лондон.
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«МОСКОВСКИЙ ХОР»
В драматическом театре 

идут последние репетиции 
спектакля по пьесе Людми
лы Петрушевской «Москов
ский хор». Он рассказывает 
историю когда-то большой и 
прекрасной семьи, которая 
зализывает раны после аре
стов и войн. Гнездо разоре
но. Две сестры — Лика 
(арт. О. Мальцева) и Нета 
(арт. А. Ратомская) — по
следние оставшиеся в жи
вых из семерых (какое сча
стливое число!) детей. А 
Московский хор готовится к 
Всемирному фестивалю мо
лодежи — это вторая линия 
дьесы.

В семье никто не слуша
ет друг друга, вспыхивают 
ссоры, скандалы — на всех 
■груз прежних лишений, 
страданий, потерь. Жизнен
ный хор расстроен. И ан
гельское пение Московского 
хора только подчеркивает 
эти диссонансы.

Три поколения в этом 
спектакле. Четвертое лежит 
в коляске. Детям — по сем

надцать - восемнадцать. Оля 
(арт. Т. Золоткова) и Лора 
(арт. И. Штукина) — сест
ры, но лишены общего про
шлого. Они и живут только 
настоящим: одна поет в хо
ре и мечтает о фестивале, 
другая рожает ребенка без 
отца. Но прошлое в них.

Нета и Люба (заел. арт. 
РСФСР Г. Непорожнева) 
тяжко пострадали, но про
должают исповедовать ту 
самую «классовую мораль», 
которая тяжелым катком 
прошлась по их собственным 
судьбам.

Спектакль многанаселен- 
ный. Кроме названных вы
ше, в нем заняты заел, ар
тисты РСФСР В. Варенцов, 
Д. Киршеманов, артисты 
Л. Аплеснина, В. Бекетова, 
А. Буханченко, А. Мищен
ко и другие.

Постановщик спектакля— 
заел, деятель йскусств Ка
захской ССР Н. Воложанин, 
художник — Е. Цеглов.

М. СТРОКОВА.

НА СНИМКАХ В. КА
САТКИНА: В. Бекетова,
В. Варенцов; сцена репети
ции.

В ТОМСКУЮ теле
студию. Про
шу главного 

оператора Томского те
левидения Зимакова впредь 
таких областных сессий не 
показывать. Кому это вы
годно? Грешным делом я в 
начале трансляции заснул. 
Не потому что меня выборы с 
выбором не интересовали, а 
просто был не выспавшись. 
Й вдруг кто-то .как закричит 
на манер Высоцкого. Глаза 
продрал: нет, не он, тот так 
не орал.

— Все это дело рук си
них с зелеными! Все газеты 
пообмусолили, студентов со
вращают. Те — еще желто
ротые — на занятия не хо
дят, картошку не копают. 
Бастуют, Сине-зеленым 
только того и надобно...

И кроет дальше откры
тым текстом. Ораторі За
был, что время гласности 
настало, и его напрямую на 
всю область показывают. 
Рад-радехонек аплодисмен
там и тому, что его подбад
ривают: «Так их, Летя. Ату!». 
И никто ему по-дружески 
не. попенял: «Ты не прав,
Петр!»

— Профессорам - акаде
микам жрать несут на блю
дечке с голубой каемочкойі 
За что, спрашивается? Со
всем мышей ловить разучи
лись. Народ им семьдесят 
лет свои тыщи переплачива
ет, впроголодь живет, а они 
картофельный комбайн улу
чшить не удосужились...

Опросонья-перепугу я по
думал: гражданская нача
лась, и толком обличье на
родного заступника не разо
брал. Сдается мне, однако* 
это тот самый, чью продук
цию простому народу в го
роде днем с . огнем не сы
скать, а вот отходами его 
■производства, видимо, зеле
ные вплотную занялись, он 
и запаниковал. Сомневаюсь, 
правда, чтобы зеленые смо
гли его в такой раж ввести. 
Поди, собственные работни
ки заартачились. И то, 
сколько можно жупелом дик
татуры размахивать? Козе 
понятно, что от прежней ма
ло что сохранилось и вся 
она порастрескалась. Тонь
ше надо..

ФЕЛЬЕТОН
А он как в раж вошел, 

так правду-матку и режет, 
слов не выбирая. О том не 
думает, что назавтра вся 
сине-зеленая интеллигенция 
от Томи до Бактина шебур- 
шала:

— Это неинтеллигентно, 
это неинтеллигентно...

Говорят даже, что сводная 
вузовская капелла была-под
нята по команде «В ру
жье!», чтобы срочно присту
пить к репетициям старой 
томской песни «Шибчей, до
цент, маши косой, завалим 
город колбасой». Дело до

КОМУ
это

того дойдет, что и в само'м 
деле на картошку не поедут, 
нам за них вкалывать при- 
деіея. А у нас хозрасчет, 
нам за красивые глаза денег 
не платят.

Не стоит паниковать ра
ньше времени и наших си
не-зеленых переоценивать. 
Они еще до своего рожде
ния, еще до сталинизма пргі-- 
шиблены. Вон прошлую ве
сну в этой, как они сами 
говорят, альма-матери в 
Москву телеграммы слали, 
а что с того толку? По сю 
пору главный корпус не от
ремонтирован, с общежития
ми дело вообще швах. Един
ственно, на что они способ
ны,—вокруг памятника ми
тинговать:

— Фонтан был не памят
ник, но и памятник не фон- 
тані

Правильно, не фонтан. А 
фонтан зачем сломали? 
Сначала Усатого в сточную 
канаву заодно с гипсовыми 
девицами окинули. Аж по
перхнулись, так себя заува
жали: Тут бы и остановить
ся. Нет же, неймется. Сим

вол вечного движения разо
брали, на его место взгро
моздили соратника Усатого. 
Пришла перестройка, под 
соратника подкапываются. 
Руки-то чешутся. Дома же
на пилит, на работе профес
сору , поддакивай, надо хоть 
где-нибудь себя проявить. 
Да еще всей чехарде нашли 
ученое оправдание: «Все
подвергай сомнению».

И это называется россий
ские интеллигенты?

Заиодвергались. Раньше 
не могли сообразить — за
чем альма-матерный фасад, 
который и сам по себе па
мятник, чем-то гораздо худ
шим загораживать. Разве не 
ясно, что ничего путнего из 
этого никогда не получится. 
Тем более, что рядом в ро
ще возник естесгвенйый ме
мориал незабвенному Брове- 
носцу с его застойным соци
ализмом — болото, самое 
что ни на есть настоящее.

Большого урону от зеле
ных не предвижу.' Их с 
пользой для дела следует 
использовать. Разве б мы от 
бэвэка без них отбрехались? 
Да ни в жизнь. Вот то-то же. 
Соображать надо. Студенты 
побастуют-нобастуют да пе
рестанут. Чем дольше про
бастуют, тем позже акаде
миками станут.

Так что хамство по теле
видению показывать не след. 
Он ведь, мужик прямой, и 
прежде требовал, чтобы 
академики с членкорами 
приезжали к нему сено ко
сить, раз хорошую сеноко
силку выдумать не могут. 
Тогда высказывание отре
дактировали, и все в ажуре, 
никаких сине-зеленых эмо
ций.

Чтобы хамство из ящика 
не вылазило, я прошу пред
седателя комитета товарища 
Паршина и главного опера
тора Зимакова впредь по
добного безобразия на экра
не не допускать и областные 
сессии напрямую не тран
слировать. О будущем ду
мать надо! Кто за таких не
уемных депутатов голосо- 
вать-то будет? Кому это.вы
годно? 1

С уважением 
В. Протопопов. 

Томск. Октябрь. 1989 г.».
В. НИЛОВ.

В ПОДАРОК ДЕТСКОМУ ДОМУ
*
На днях в книжном магазине «Искра» 

можно было наблюдать такую картину: 
взрослые люди, раскрыв детскую книжку, 
подолгу стояли и разглядывали цветные 
иллюстрации. Эту книжку — подарочное 
издание русских народных сказок в обра
ботке А. Н. Толстого — выпустило Том
ское книжное издательство. В том, что 
книга получилась действительно подароч
ной, большая заслуга молодого томского 
художника Юрия Фатеева. Яркие иллю
страции никого не оставляют равнодушны

ми, особенно малышей.
Коллектив Томского книжного издатель

ства решил подарить эти сказки в первую 
очередь малышам детских домов области. 
А старшеклассники детских домов получат 
в подарок другую книгу — сборник фан
тастических повестей братьев Стругацких, 
вышедшую в Томском книжном издатель
стве чуть раньше. Всего коллектив ТКИ 
закупил для детей детских домов области 
400 экземпляров книг.

Ю. ИГОРЕВА.
.........  I .......... .....
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СПОРТ

Осенний кросс
На стадаоне «Буревест

ник» прошел финал област
ного осеннего профсоюзно
го легкоатлетического крос
са. Теплый солнечный день, 
разноцветные флаги н тран
спаранты, внимание зрите
лей, четкая работа органи
заторов и судей — все это 
способствовало успеху по
следнего крупного состяза
ния летнего сезона. На всех 
дистанциях между спорт
сменами, коллективами, со
ревнующимися по шести 
группам, шла острая, напря
женная борьба.

Победителями в общем 
зачете в своих группах ста
ли команды спортклуба «Ян
тарь», обкома профсоюза 
медицинских работников, 
ГПЗ-5, Томского политехни
ческого института, комму
нально - строительного (де
вушки) и лесотехнического 
(юноши) техникумов, Аси- 
но®ского района.

Самые длинные дистан
ции — 2 километра у жен
щин и 5 у мужчин — выиг
рали Татьяна Евстигнеева 
(ТПИ) и Сергей Козлов 
(ТИСИ). В забегах на 1 ки
лометр у женщин отличи
лись Галина Фадеева (ТПИ) 
и Елена Ивашова (комму
нально - строительный тех-, 
никум), а на 3 километра у 
мужчин — Сергей Какови- 
хин (ТПИ) и Валерий Шу
тов (коммунально-строитель
ный техникум).

Наибольшее количество 
участников соревновалось на 
трассах 500 метров у жен
щин и 1.000 у мужчин, где 
состоялось по 14 забегов. 
Лучшее время в своих воз
растных группах показали 
Валентина Рожина (ТПИ),

Ольга Хардикова и Ольга 
Чернова (обе— обком проф
союза работников агропро- 
ма). Победителями отдель
ных забегов стали также 
Жанна Веселова («Янтарь»), 
Ирина Баластова (Асино)', 
Татьяна Зюзина и Галина 
Каллиомаа (обе — ГПЗ-5), 
Вера Люткевич (Верхнекет- 
ский район), Нелля Хлысто
ва (обком профсоюза мед
работников) и другие.

У мужчин быстрее всех 
в своих возрастных группах 
преодолели дистанцию Вик
тор Пфлигер («Авангард»), 
Александр Мухамедзянов 
(НИИПП), Василий Силаев 
(«Янтарь»). .Среди победи
телей забегов также. Юрий 
Подгорбунский (ТПИ), Юрий 
Смирнев (обком профсоюза 
работников агрюпрюма), 
Игорь Якименко (Верхнекет- 
ский район), Николай Бор- 
щенко («Янтарь»), Сергей 
Щербаков и Сергей Екимов 
(оба — Шегарский район) и 
другие.

В. МАРТЫНЕНКО.
Фото А. ПЕТРОВА.

Красив теннис
Хорошей традицией у лю

бителей тенниса Томска ста
ло заканчивать овой спор
тивный сезон этим осенним 
турниром. Городской коми
тет по физической культуре 
и спорту совместно с обла
стной федерацией тенниса 
проделали большую работу, 
чтобы соревнования прюшли 
успешно.

Более сорока человек со
стязались в турнире. Осо
бый колорит соревнованиям 
придавало участие в них 
юных теннисистов. Это луч
шие воспитанники тренеров 
А. В. Пыжьянова (теннис
ный клуб «Энергия» при 
НИИ высоких напряжений) 
и К. Т. Тукубаева (клуб 
«Геолог» при Томской гео
логоразведочной экспеди
ции) пробовали силы в сво
их первых соревнованиях. 
И, конечно же, ребята волно
вались и не все получалось. 
Отрадно другое: детский
теннис в Томске — это уже 
реальность.

Победительницей среди 
девушек стала Ира Булга
кова (ТК «Энергия»), пере
игравшая в финале Валю 
Васильеву (ТК «Геолог»), У 
юношей отличился самый 
юный участник соревнова
ний 11-летний Егор Лобода. 
Тренирует победителей А. 
Пыжьянов.

Традиционным получился 
финал в женском разряде. 
Его разыграли сильнейшие 
теннисистки города — чем
пионка области Эльвира Му
хина (СК «Янтарь») и сту
дентка ТПИ Ирина Сереги
на. Победила более опытная 
чемпионка.

К. Тукубаев, заставивший 
накануне зачехлить ракетку 
одного из сильнейших иг
роков области Е. Житомир-

■ ского, и в финале на рав
ных боролся против чемпио
на области {Л. Осмоловско
го. Все, чем красив теннис, 
был) в этой игре. Мощные 
подачи и удары с задней ли
нии, точные обводящие уда
ры и «свечи», активная иг
ра у сетки. В красивом и 
драматичном^ поединке побе
дил М. Осмоловский.

Первый приз среди вете
ранов в парном разряде за
воевали . М. Космыкин и С. 
Шленкин.

Турнир «Осенины-89» за
вершился. рыли цветы, 
улыбки, теплые слова, мно
жество сувениров. Отлично 
подготовленный корт теннис
ного клуба «Энергия», чет
кая работа судейской брига
ды, эффективная помощь 
спонсора турнира — науч
но г технического коопера
тива «Сигма» —все это да
ло возможность провести со
ревнования ярко, празднич
но, динамично.

Г. КРЕСТОВНИКОВ, 
член судейской коллегии 

федерации тенниса, 
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00.05 — «Сегодня в мире». 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15, 11.20 — «Берег, ми
лый для меня». Научно-по
пулярный фильм. 8.35, 9.35 — 
«Окружающий нас мир». 2-й 
класс. 8.55 — «Репин рисует 
Толстого». Научно-популярный 
фильм. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год. 9.55 — «Бороди
но». Научно - популярный 
фильм. 10.05 — Французский 
язык. 2-й год. 10.35, 11.40 — 
География. 7-й класс. 11.05 
— «Контакт». 12.10 — Поет и 
танцует молодость. 12.25 — 
«Приказ: перейти границу».
Художественный фильм с суб
титрами.

С 13.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — 

«Почти смешная история». 2-я 
серия.

ТОМСК
18.20 — «На отдых всей се- 

, мьей». Документальный фильм.
18.40 — «Сельскохозяйствен
ный обзор». «Судьба урожая». 
Комментарий начальника отде
ла облагропрома В. Г. Азарен
ко. 19.00 — «День области». 
19.15 — «ТНХК и экология». 
Репортаж с заседания совета 
трудового коллектива. 20.00 — 
«Последний автограф». О поэ
те Н. Клюеве.

МОСКВА
20.45 — «Спокойной ночи,

малыши!» 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.20 — Ритмическая гимна
стика. 18.50 — Телестудии го
родов РСФСР. «Хочу быть хо
зяином» (г. Воронеж). 19.25 — 
«Хочу понять». Телефильм. 
20.20 — Поет хор «Молдова». 
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши! »

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

•прояснениями, временами 
слабый дождь, ветер юго-за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура 4 —9, в 
Томске 8—10 градусов теп
ла.

18— 19 октября — облач
ность с прояснениями, ветер 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура ночью 
от 3 мороза до 2 тепла, 
днем 3—8 градусов тепла, 
по югу ДО 12 тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, (17 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Явление». Телевизионный
трехсерийный художественный 
фильм. 1-я серия («Грузия- 
фильм», 1988 г.), 9.45 — «Это 
было... было...». 10.05 — «Го
лоса в океане». Документаль
ный телефильм. 10.55 — «Дет
ский час (с уроком француз
ского языка).

15.35 — «Хорезмийская ле
генда». 2-я серия. 16.40 — 
Мультфильм. 16.45 — «Окна
ми на Берингов пролив» 
(г. Анадырь). 17.45 — «Время 
я звуках». Фильм-концерт. 
18.40 — «Движение без опас
ности». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Мы и эконо
мика». Отчет о встрече слуша
телей ' Академии народного хо
зяйства с редколлегией жур
нала «Вопросы экономики». 
19.45 — Маленький эстрадный 
концерт, 20.00 — Актуальное 
интервью. 20.20 — Концерт. 
21.00 — «Время». 21.35 — 
МВД СССР сообщает. 21.45 — 
Поет И. Иглесиас (Испания).

Театр
ДРАМЫ

17 октября. «Ателье иллю
зий» — 19.

18 октября. Премьера «Мос
ковский хор» — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17, 18 октября. «Интердевоч

ка» (две серии) — 8-20. 10-40, 
13-20. 16, 18-40, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
18 октября. «Интердевочка» 

(две серии)— 8-10, 10-45, 13-20, 
16. 18-40, 21-20; «Интердевоч
ка» (две серии) — 9, 12, 15, 
18, 20-50. «Чем больше людей 
с гитарами...» — 9, 10, 11, 12.

«ОКТЯБРЬ»
18 октября. «Точный удар» 

— 9. 11, 13, 15, 17. 19, 21.
«Преследование» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

«ПИОНЕР»
18 октября. «Неуловимые 

мстители» — 9. 11. Киноклуб 
«Занимательный экран» — 15. 
«Враг мой» — 15, 17. «Волчо
нок среди людей»—
эги шампанскогр»

13. «Бры-
19, 21.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

«СИБИРЯК»
18 октября. «Путешествие 

Нетти Ганн» — 9-20. «Кулаки 
во тьме» — 11, 13, 15. «Тут
си» — 17, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 октября. «Светлая лич

ность» — 9, 10-40, 12-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

18 октября. Мультфильм 
«Прожить жизнью воина» из 
серии «Галактический экс
пресс» Ns 999» — 10-20, 12, 14, 
16 «Приговоренный» — 18, 
20 ,

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
|ул. Смирнова, 30)

•18 октября. «Загадочное по
хищение» — 14. «Нелегио с 
мужчинами» — 18.

СОВЕТСКИЙ р а й к о м  
ДОСААФ проводит набор 
на курсы водителей катего
рии «А» по адресу! Томск, 
пр. Ленина, 99. Телефон 
2-52-71. При себе иметь 
паспорт, фотокарточки
3 ,5x4 ,5 см. с уголком,

Трест «ТомскТИСИЗ» 
ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ на 
бурение эксплуатационных 
скважин на воду от садо
вых кооперативов, совхозов, 
и других ’ потребителей го
сударственного сектора. Со
гласования и проекты сква
жин выполняют службы 
треста.

Заявки присылайте по 
адресу: 634003, Томск, ул. 
Пушкина, 8. Тел. 94-85-64.

Кооператив \ «{ПРО
ГРЕСС» заключает догово
ры на 1990 год на поставку 
панелей для строительства 
жилых домов из арболита.

Наш адрес: 636800, г.
Асино, ул. Первомайская, 
11, Тел. 2-26-29, 2-23-30.

Кооператив «БОДРОСТЬ» 
меняет цистерну двух
секционную от передвижной 
АЗС (на базе «ЗИЛ-130») 
на раму и кабину к 
«ЗИЛ-130» '(возможны ва
рианты);

заключает договоры
с владельцами личного 
транспорта для работы в 
кооперативе.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Профсоюзная, 24.

Детско-юношеская спор
тивная школа по художест
венной гимнастике ВДФСО 
профсоюзов ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР девочек от 5 до 7 
лет. Запись проводится во 
Дворце зрелищ и спорта 
ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 18 час. 30 
мин. до 20 час.

В ЯСЛИ-САД № 89 тре
буются медсестра, воспита
тели, помощники воспитате
лей, кастелянша, повара, 
кухонные работники.

Справки по тел. 1-39-20.

ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОИ» 
ПРЕДЛАГАЕТ автопред- 
приятиям города и области, 
имеющим большегрузный 

. транспорт, заключить дого
воры на перевозку грузов 
(строительных материалов) 
на период зимника (де
кабрь—март) 1989— 1990 го
дов по маршруту Томск — 
Кедровый,

Наш адрес: г. Томок, ул. 
Пролетарская № 35-а,
трест «Севѳрстрой». Теле
фоны 78-02-10, 78-91-54.

Томская областная филармония 
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

17 октября
ВЕЧЕРА ВИОЛОНЧЕЛЬНОЙ МУЗЫКИ
Первая программа — произведения Л. Бетховена.
18 октября.
Вторая программа — произведения Д. Шостаковича, 

Б. Бриттена, А. Шнитке.
Исполнители — лауреат Международного конкурса 

им. П. И. Чайковского (первая премия и золотая ме
даль) Кирилл РОДИН (виолончель), Исаак ИЗАЧИК 
(фортепьяно).

Начало — в 19 час. 30 мин.

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РСФСР
ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Открытие 31-го театрального сезона
РЕПЕРТУАР НА НОЯБРЬ 

В помещении театра драмы
13

Премьера
«ЮНОНА И АВОСЬ»

А. Рыбников

(рок-балет в 2-х действиях)
20 и . Кальман

Премьера
«КОРОЛЕВА ЧАРДАША»

(оперетта в 3-х действиях)
В помещении ДКнТ «Авангард»

2 А. Колкер
«ЛЮБОВЬ ВСЕГДА ЗАГАДКА»

(музыкальная комедия в 2-х действиях)
9 М. Самойлов

«ДОН ЖУАН В СЕВИЛЬЕ»
(романтическая музыкальная комедия в 2-х действиях)

16

23

30

Ж. Оффенбах
«ОРФЕИ В АДУ»

(оперетта-фарс в 2-х действиях)
И. Кальман

Премьера
«КОРОЛЕВА ЧАРДАША»
(оперетта в 3-х действиях)

Премьера
«ЛЮБОВЬ И ТАНГО»

(театрализованное представление в 2-х действиях) 
ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!

4 ) В. Улановский
«ЗОЛОТОЙ ЦЫПЛЕНОК»

(музыкальная сказка)
18 А. Хайт, Б. Савельев

«ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ КОТА ЛЕОПОЛЬДА» 
(музыкальная сказка)

Начало — а 10 и 12 часов.
В помещении Дома союзов

4 А, Колкер
. «ЛЮБОВЬ ВСЕГДА ЗАГАДКА»
(музыкальная комедия в 2-х действиях)

22 В. Дмитриев
«ВЕК ЖИВИ — ВЕЦ ЛЮБИ» 

(музыкальная^ комедия в 2-х действиях)
ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!

11 А. Хайт, Б. Савельев
«ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ КОТА ЛЕОПОЛЬДА»

. (музыкальная сказка)
Начало — в 10 и 12 часов.
Начало вечерних спектаклей — в 19 час. 30 мин.
Справки по тел. 1-42-51.

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ объявляет 
прием учащейся и рабочей молодежи на вечерние курсы 
по подготовке к поступлению в институт. Срок обучения 
— 8 месяцев. Занятия проводятся по биологии, химии, 
русскому языку и литературе, математике.

На курсы принимаются лица, имеющие среднее об
разование, учащиеся медицинских, фармацевтических, 
училищ и 10-х классов, представляющих следующие до
кументы: заявление; справку с места работы, * для уча
щихся — с места учебы; квитанцию об уплате за обуче
ние.

Начало занятий—24 октября. Плата за весь период 
обучения' в размере 40 рублей вносится на расчетный 
счет 141207 в областное управление ЖСБ г. Томска.

Окончившие курсы пользуются преимуществом при 
прочих равных условиях.

Томский медицинский институт доводит до сведения 
всех поступающих в 1990 году, что решением ученого 
совета на врачебных факультетах вместо вступительного 
экзамена по физике будет сдаваться экзамен по химии.

Запись на курсы проводится ежедневно с 14 до 17 
часов по адресу: Московский тракт, 2, коми. 13.

Справки по телефону 3-20-05 (приемная комиссия).
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ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 2; заведующих производст

вом, поваров, кондитеров, буфетчиц, талонных кассиров, 
пекарей, гардеробщиц, учеников поваров, кондитеров, 
талонных кассиров. На работу приглашаются пенсионе
ры.

Справки по тел. 2-56-51.

НА ПРЕДПРИЯТИЕ ДИСТАНЦИЯ ГРАЖДАН
СКИХ СООРУЯШНИИ КЕМЕРОВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ 

ДОРОГИ срочно: прораба, плотников, столяров, шту-
катуров-маляров, водителей, газоэлектросварщика, еле- 
сарей-сантехннков, электрика, машинистов-кочегаров, 
Рабочие пользуются льготами железнодорожного трак
опорта, бесплатный разовый проезд, 20 процентов над
бавка, квартира — в течение 1—2 лет.

Справки по тел. 59-34-33, 59-34-19.

На ЗАВОД ЖБИ «ТОМЛЕССТРОЯ»: формовщи-
ков, арматурщиков, инженера-лаборанта, мастеров.
Завод работает на арендном подряде. Одиноким пре
доставляется общежитие, ведется строительство жилого 
дома. Доставка на работу «— служебным транспортом. 

Справки по тел. 77-34-11.
В УЧРЕЖДЕНИЕ ЯУ-114/3; бухгалтера, инженеров- 

технологов, инженера по организации и нормированию 
труда, повара, мойщика посуды, сторожа, водителей.

Справки по тел. 75-37-24.
За направлениями обращаться в центр по трудоустрой

ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича. 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18.

Коллектив Института
сильноточной электроники 
СО АН СССР выражает глу
бокое соболезнование заве
дующему лабораторией
В. И. Кошелеву по поводу 
кончины матери

КОШЕЛЕВОЙ 
Евдокии (Васильевны.

Коллектив завода строи
тельных материалов выра
жает глубокое соболезнова
ние семье, родным и близ 
ким в связи со скоропос
тижной смертью ветерана 
трѵда и завода 

Н ШАХОВА
М и хаи ла  В асильевича.

Отдел пропаганды —
1-06-31.
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58. 1-43-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68

1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта '— 1-36-58, 1-26-80 

Отдел пнеем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От е̂л  ̂фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент 
Колпашеве —

Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару •— 
1-42-38
Касса — 1-47-91
Областная журналистская
организация —  1-28-90

Индекс 54200
Типография издательства «Красное знамя» 
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